
Беседовал Сергей ЗЕЛЕНЦОВ

О
жидается, что в 2024 году в стране 
введут более 110 млн квадратных 
метров жилья. Тем не менее, на фоне 
сохраняющейся динамики ежегодно-
го роста объемов строительства, что, 

безусловно, является позитивным трендом 
государственной политики, наблюдается 
снижение фундаментальной доступности 
жилья. Как решить эту проблему и где со-
средоточен потенциал для импортозамеще-
ния в стройотрасли, «Стройгазета» погово-
рила с почетным президентом Националь-
ного объединения строителей (НОСТРОЙ) 
Ефимом БАСИНЫМ.

Ефим Владимирович, вы стояли у 
истоков ипотеки, и этот инструмент по 
сути стал революционным в жилищной 
политике.

Да, еще в мою бытность министром 
строительства мы начали внедрять ипоте-
ку, создали систему, схему работы ипоте-
ки. Тогда не все понимали, что это такое, 
многие с трудом произносили это слово, 
говорили «импотека». Сейчас, конечно, 
все изменилось, ипотека стала драйвером 
развития жилищного строительства в 
стране. Сегодня посредством ипотеки вво-
дится фактически 80% жилья. Более того, 
если раньше — в советское время — 
стройка в основном шла за счет государ-
ства, то сегодня 94% жилья строится за 
счет средств населения. А сколько видов 
домостроения доступно? Это и монолит-
ное жилье, и каркасное, и префаб-техно-
логии.

Мы наконец решили проблему обману-
тых дольщиков — за счет внедрения про-
ектного финансирования, эскроу-счетов, 
льготных типов ипотеки.

Конечно, есть люди, которые могут себе 
позволить построить жилье и за собствен-
ные деньги, без дотации со стороны госу-
дарства. Но чтобы жилье было более до-
ступным, необходимо сохранить для насе-
ления льготные варианты ипотеки, в том 
числе семейную, региональные ипотеки, 
такие как «Дальневосточная», как ипотека 
на новых территориях России, для отдель-
ных специальностей и так далее. Но я бы 
добавил еще ипотеку на индивидуальное 
жилищное строительство (ИЖС): мы не мо-
жем продолжать строить во всех городах 
только высотки. Сейчас средняя (!) высота 
домов по стране — 18 этажей. И это при 
нашей огромной территории, при том, что 
под жилье используется лишь чуть больше 
1% земли, в то время как в других развитых 
странах это 8-10%. А средняя площадь рос-
сийской квартиры сегодня — 45 кв. м. 
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Ключевые задачи
Ефим Басин об ипотеке,  
импортозамещении и престиже профессии

Начался эксперимент по маркировке на рынке некоторых видов строительной продукции с. 8, 12
Инновационные отечественные технологии производства уникальных видов стекла с. 10

позволит сократить сроки строительства широкое применение стальных конструкцийВ два раза с. 6

XXIII Всероссийский съезд саморегулируемых организаций  
в сфере строительства проходит в Москве
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Разница 
потенциалов
Регионы должны стать 
более 
самостоятельными 
и самодостаточными

Алексей ТОРБА

Принципиальный для будущего отече-
ственного строительного комплекса 
вопрос — о пространственном разви-
тии России — был рассмотрен на стра-
тегической сессии, проведенной на 
прошлой неделе премьер-министром 
Михаилом Мишустиным. В своем всту-
пительном слове он выделил в каче-
стве первоочередной задачи сокраще-
ние среди субъектов федерации разли-
чий по уровню развития экономики и 
социальной сферы. По словам главы 
кабмина, регионы должны стать более 
самодостаточными и самостоятельны-
ми, для чего в них надо сформировать 
центры роста с учетом их сельско-
хозяйственного, промышленного и ло-
гистического потенциалов, что позво-
лит обеспечить приток инвестиций и 
увеличение числа рабочих мест и про-
должить строительство социальной и 
коммунальной инфраструктур.

Чтобы выполнить эту задачу в усло-
виях геополитических вызовов, в ситу-
ации, когда после ухода зарубежных 
компаний отечественные предприя-
тия занимают освободившиеся ниши, 
необходимо обновить принятую в 
2019 году «Стратегию пространствен-
ного развития Российской Федерации 
на период до 2025 года». Новую кон-
цепцию этой стратегии ранее было 
поручено подготовить Министерству 
экономического развития. После ее 
обсуждения на сессии Михаил Мишу-
стин поручил Минэкономразвития к 
15 апреля подготовить предложения 
по пяти ключевым направлениям  
социально-экономического развития 
федеральных округов, а к 15 мая — по 
критериям отбора и количеству проек-
тов для мониторинга в рамках инсти-
тута кураторства федеральных окру-
гов. Затем, не позднее 15 сентября, 
вице-премьеры совместно с главами 
регионов должны будут представить 
предложения по корректировке и рас-
ширению перечня проектов.

Программные сбои
Существенную помощь правительству 
в выполнении этой объемной задачи 
могут оказать результаты парламент-
ских слушаний, прошедших на днях в 
Совете Федерации. 
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НОВОСТИ Потенциал применения металлоконструкций  
в строительной отрасли  с. 62016-2021

От лица коллектива «Треста Коксохим-
монтаж» поздравляем вас со 100-летием 
«Строительной газеты»!

Немногие из газет и журналов в нашей 
стране могут похвастаться таким солидным 
возрастом. «Строительная газета» сегодня — 
это авторитетное издание, достоверно и опе-
ративно освещающее важнейшие события, 
происходящие в строительной отрасли Рос-
сии, содействующее повышению престижа 
созидательной профессии строителя. Благо-
даря высокому профессиональному уровню 
коллектива «СГ» по праву занимает ведущее 
место среди профильных изданий, ее мате-
риалы неизменно отличаются актуально-
стью, объективностью и компетентностью.

Сотрудничество со «Стройгазетой» стало 
неотъемлемой частью профессиональной де-

ятельности ведущих строительных компа-
ний. «Трест Коксохиммонтаж» связывают с 
вашим изданием десятилетия взаимовыгод-
ного сотрудничества. Практически все ре-
ализованные стратегически важные и техни-
чески сложные проекты, изменившие про-
мышленный ландшафт страны, нашли отра-
жение на ваших страницах.

Желаем всем сотрудникам редакции здо-
ровья, счастья и благополучия, творческого 
вдохновения и профессионального роста, 
интересных и актуальных тем, заинтересо-
ванных читателей!

С уважением,  
Сергей ФУФАЕВ,

генеральный директор  
АО «Трест Коксохиммонтаж»

Уважаемые коллеги,  
дорогие друзья!

Елена МОРОЗ

Организованный клубом «Движение» кру-
глый стол «Пульс рынка недвижимости» про-
шел недавно в онлайн-формате. В ходе дис-
танционного общения девелоперов и пред-
ставителей строительной сферы из многих 
регионов России был проведен анализ отече-
ственного рынка и спрогнозированы его 
перспективы.

Модератор мероприятия, директор «Клу-
ба недвижимости» Радик Нигматуллин пояс-
нил, что дискуссии с участием аналитиков, 
брокеров, агентов недвижимости, предста-
вителей банков и регулирующих органов бу-
дут регулярно проводиться для обмена мне-
ниями, обсуждения ключевой проблематики 
и поиска оптимальных путей решения воз-
никающих вопросов.

По мнению аналитиков рынка недвижи-
мости, в России может возникнуть дефицит 
готового жилья. В этой связи руководитель 
аналитического центра «ДОМ.РФ» Михаил 
Голдберг отметил, что нормой считается, 
когда за год продается 70% сданного жилья; 
за два месяца 2024 года данный показатель 
составил 60%, а на будущий год выкуплено 
уже около 30% жилья. Он объяснил наметив-
шуюся тенденцию последствиями прошло-
годнего бума продаж. Далее, по словам Ми-
хаила Голдберга, прогнозируется более рав-
номерный спрос.

Рынок «расцветает» весной
Вице-президент Банка ВТБ Евгений Дячкин 
представил аналитические данные, согласно 
которым снижение ипотечных продаж в теку-
щем году может составить от 30 до 50%. В 
начале 2024 года на клиентскую активность 
повлияли (помимо сезонного фактора и высо-
кого уровня базовых ставок) такие факторы, 

как ужесточение риск-политики регулятора и 
изменение условий господдержки. В январе 
заемщики еще завершали сделки, запланиро-
ванные в конце 2023-го, а в феврале намети-
лась тенденция к падению спроса: в январе 
выдачи сократились на 4% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года, в фев-
рале — на 24%. А вот с наступлением кален-
дарной весны на рынке жилищного кредито-
вания обозначилось некоторое оживление.

Евгений Дячкин спрогнозировал повы-
шение адресности господдержки в связи с 
ожидаемой отменой одних и модернизаци-
ей других льготных ипотечных программ. 
По его мнению, будет расти доля «семейной 
ипотеки», возможен старт специальных 
программ для молодежи.

Новостройка и вторичка
Участники круглого стола также сравнива-
ли динамику продаж и стоимости на рынке 
новостроек и вторичного жилья.

Генеральный директор экосистемы не-
движимости М2 Алексей Завгородний отме-

тил, что межрегиональные сделки с недви-
жимостью в руководимой им компании уже 
второй год составляют более 30%. Средний 
чек по новостройкам в начале года превы-
сил 5,8 млн рублей, на рынке вторичного 
жилья — 6,9 млн, что обусловлено разницей 
в стоимости недвижимости в разных реги-
онах.

Доля ипотечных сделок с вторичным жи-
льем составляет 74%, а с первичным в пер-
вые месяцы года начала снижаться вслед-
ствие сокращения объемов выдачи по льгот-
ным программам в крупных банках.

В райском уголке
Коммерческий директор являющейся лиде-
ром строительной отрасли Крыма группы 
компаний «Монолит» Дарья Плотникова 
рассказала, что ГК вместе с партнерами 
строит и продает около 50 тыс. кв. м жилья, 
активно привлекает партнеров — в том чис-
ле и «с материка» — для участия в проектах 
комплексного развития территорий. Есть 
среди реализуемых «Монолитом» и проекты 
федерального значения, например, «Золо-
тые пески России» в Евпатории.

Дарья Плотникова констатировала на 
рынке недвижимости Крыма сдержанный 
рост: на 1 марта средняя стоимость квадрат-
ного метра выросла до 204 тыс. рублей  
(с 202 тыс. на 1 февраля). По ее мнению, 
этот рынок очень перспективен с точки зре-
ния вывода проектов в продажу. В одном из 
самых популярных у покупателей городов, 
Симферополе, цена квадратного метра вы-
росла с начала года на 10 тыс. рублей, соста-
вив 131 тыс. Наибольший спрос — в стан-
дарт- и комфорт-классах. Также большой 
спрос на жилье в Евпатории, начал «ожи-
вать» рынок Севастополя, активно продает-
ся жилье в Ялте и Алуште.

Пульс недвижимости
Профильные аналитики 
обсудили состояние и будущее 
рынка жилья

Поле для работы
Передача опыта молодым 
инженерам — в числе основных 
приоритетов РОИС

Владимир ЧЕРЕДНИК

На прошлой неделе в Москве состоялась рабо-
чая встреча актива Российского общества ин-
женеров строительства (РОИС). С докладом 
перед участниками и гостями выступил пред-
седатель РОИС, заслуженный строитель 
РСФСР и России, почетный строитель Мос-
квы, Герой Социалистического Труда Алексей 
Лёвин.

Он подчеркнул, что президент России Вла-
димир Путин в ежегодном послании Феде-
ральному Собранию РФ призвал больше дове-
рять гражданскому обществу, заявив о под-
держке некоммерческих организаций, а так-
же о наделении определенными льготами ря-
да общественных организаций, зарекомендо-
вавших себя надежными партнерами государ-
ства в реализации его социальных функций.

«Считаю, — отметил Алексей Лёвин, — что 
сегодня одной из ключевых задач нашей орга-
низации является передача опыта молодым 
инженерам и организаторам производства в 
рамках программ наставничества. Важно, 
чтобы члены РОИС входили в профессиональ-
ные экспертные советы и общественные пала-

ты в регионах и в федеральном центре. Нам 
необходимо как можно скорее активизиро-
вать работу отделений на местах по вопросам 
труда, патриотизма и развития наставниче-
ства в строительной отрасли, где в настоящее 
время отмечаются снижение качества работ и 
понижение квалификации руководителей и 
непосредственных исполнителей».

Алексей Лёвин также подчеркнул, что ин-
женеры РОИС способны дать самую квалифи-
цированную экспертизу от стадии проекти-
рования до стадии завершения строитель-
ства. Особое внимание необходимо уделить 
педагогической, наставнической и патриоти-
ческой деятельности. В качестве пожелания 
он отметил, что в своей работе членам обще-
ства необходимо пристально отнестись к 
укреплению традиций, преемственности по-
колений, сохранению природной среды, со-
стоянию дел в строительной отрасли, вопро-
сам развития строительной индустрии, соци-
ально-экономическому положению в стране. 

Выступающие подчеркнули, что РОИС 
проводит большую работу по воспитанию и 
обучению кадров с базовыми университета-
ми — НИУ МГСУ, Российским университетом 
транспорта (МИИТ), Академией труда и соци-
альных отношений и другими вузами.

На встрече активно обсуждались стратеги-
ческие задачи РОИС в 2024 году в свете по-
слания президента РФ Федеральному Собра-
нию, а также был утвержден план перво-
очередных мероприятий.

Беседовал Владимир ТЕН

Д
иалог «Стройгазеты» с заместителем 
генерального директора по науке «Си-
Софт Девелопмент», руководителем ко-
митета по информационному модели-
рованию градостроительной деятель-

ности при АРПП Миха илом Бочаровым на-
чался с острого вопроса. В числе российских 
граждан, осуществивших в последнее время 
релокацию, были и айтишники. Пошли раз-
говоры о том, как теперь создавать отече-
ственное программное обеспечение (ПО), 
насколько критичны для отрасли и экономи-
ки эти потери. Михаил БОЧАРОВ поспешил 
развеять все опасения, а также рассказал, как 
ведущий российский вендор в сфере разра-
ботки софта для стройотрасли находит опти-
мальные решения в нынешних условиях.

Михаил Евгеньевич, 
ощутила ли ваша 

компания потери от 
миграции IT-специ-
алистов? Некото-
рые говорят: ушли 

лучшие, и теперь 
российское ПО некому 

будет создавать.
Я бы не стал утверждать, что ушли лучшие 
— ушли не настроенные патриотично, а это 
немного другая история. Здесь нельзя гово-
рить о профессиональных качествах уехав-
ших и оставшихся. Да, было время исхода, 
но мы как компания от этого сильно не по-
страдали.

Можно ли сказать, что в основном это 
были кадры на аутсорсинге?

Часть нашего ПО действительно создает-
ся людьми, работающими на удаленке, но 
большая часть персонала — штатные сотруд-
ники. Создание серьезного продукта подра-
зумевает высокую квалификацию, а фриланс 
— больше про развлекательный контент, со-
цсети и т. д. Людям, разрабатывающим ин-
женерный софт, требуется серьезная подго-
товка, что, возможно, оказывает воздействие 
на мировоззрение, в том числе и в политиче-
ском плане. Еще раз повторю: релокация как 
таковая существенного воздействия на нас 
не оказала.

А вообще существует кадровая пробле-
ма у вас и в отрасли в целом?

Сложности есть, но свои кадровые пробле-
мы мы благополучно решаем. Наверное, по-
тому, что специфика нашего софта предпола-
гает знание не только языков программиро-
вания, но и определенных технических дис-
циплин, а носители таких знаний и умений 
— как правило, более серьезные люди, чем 
основная масса релокантов.

После исхода ведущих западных вендо-
ров вы испытали какие-либо неудобства?

Мы изначально шли своим путем. Наш 
формат XPG всем известен с 2010 года — вре-
мени доминирования иностранных произво-
дителей ПО. Он полностью отвечает услови-
ям управления данными согласно требовани-
ям технического законодательства России. 
Мы всегда работали на отечественных потре-
бителей, которые живут в российском законо-
дательном и технологическом поле, поэтому у 
нас было преимущество, позволявшее успеш-
но конкурировать со всеми даже в те времена.

Наши потребители — в основном произ-
водственники, и в их среде нам было очень 
легко работать. Ведущие мировые лидеры в 
области софта создавали решения, заточен-
ные под главные мировые рынки и под суще-
ствующие там требования, а всех остальных 
они, наоборот, подстраивали под свои реше-
ния и делали это различными способами — 
меняя стандарты в этих странах, проводя 
сильную маркетинговую политику. До сих 
пор мы слышим из каждого утюга, что запад-
ное ПО лучше «доморощенного» — вот просто 
так, бездоказательно. То есть нам прививали 
моду на «западное» ПО. И хотя иностранные 
лейблы ушли, они свою «моду» (стандарты и 
форматы) продолжают поддерживать.

Даже государственные вузы по-прежнему 
за бюджетные деньги учат студентов рабо-
тать на программных продуктах ушедших 
вендоров. Почему это происходит? Предста-
вители вузов это объясняют тем, что на рын-
ке есть запрос на специалистов, обученных 
на западном ПО. При таком отношении — по-
вторю, государственных вузов — мы никогда 
этот круг не разорвем.

Как такое отношение перенастроить, в 
том числе ориентацию вузов на западное 
ПО?

Что-то запрещать — не наш путь, но ино-
гда нужно им пользоваться, особенно когда 
это касается государственных средств. Запад-
ные вендоры сами ушли, оставив нам «поля-
ну» информационного моделирования. Мы в 
«СиСофт Девелопмент» были к этому готовы, 
и в новых реалиях у нас появилась возмож-
ность резкого наращивания бесшовной ли-
нейки собственных продуктов, особенно в 
тех сферах, которые раньше были заняты, 
например, в общегражданском строитель-
стве.

Относительно вашего вопроса, полагаю, 
на государственном уровне следует запре-
тить в государственных вузах обучение сту-
дентов на западном ПО: это вопрос и государ-
ственной безопасности в том числе. Коммер-
ческие же вузы могут сами решать, что вы-
брать. Тем более, что и западное ПО в стро-
ительстве имеет свои недостатки; да, оно хо-
рошо работает на этапе проектирования, но 
что касается непосредственно самой строй-
ки, а особенно эксплуатации, у них это не 
очень работает.

Ваше стремление изначально ориенти-
роваться на потребности крупнейших си-
стемообразующих российских компаний, 
таких как РЖД, Росатом, Газпром и т. д., 
помогло со временем стать ведущим рос-
сийским разработчиком ПО?

Наша стратегия — ориентация на отече-
ственное техническое законодательство — 
полностью оправдала себя. Дело в том, что 
наши крупнейшие госкомпании работают в 
жестких законодательных рамках.

А есть какие-то ограничения для гос-
компаний по работе с иностранным ПО?

Дело не в ограничениях. Любое ПО необ-
ходимо кастомизировать, подогнать под тре-
бования пользователя, под условия на том 
или ином предприятии. И, скажем, Autodesk 
вряд ли согласится подгонять свой софт под 
нужды того же АО «РЖД»; типа — берите что 
есть и будьте счастливы или делайте сами, 
что вам необходимо. Сама компания точно 
этим заниматься не будет.

Мы же, когда работаем с клиентом — с 
крупной компанией и не очень, — всегда 
идем навстречу его пожеланиям, обеспечи-
ваем «низкий порог» вхождения нашего ПО в 
его цифровую экосистему. То есть мы прихо-

дим с дополнительными услугами, которые 
для зарубежных вендоров — лишняя голов-
ная боль.

В чем отличие российского цифрового 
пространства от других стран?

Только в нашей стране власти наметили 
амбициозную цель — создать единую цифро-
вую вертикаль. С самого высокого уровня 
было сказано: делайте стройку эффективней 
за счет технологий информационного моде-
лирования (ТИМ). А это не просто сделать 
информационную модель вместо проекта, 
как в основном было раньше. Теперь нужно 
не только получить информационную модель 
от проектировщика, а обеспечить элементар-
ную оцифровку сначала простейших строи-
тельных технологий, а затем все дальше и 
дальше к цифровой трансформации. Но на 

самой стройке еще очень долго будут обыч-
ные чертежи: просто потому, что с ними лег-
че работать. Рядовому строителю без разни-
цы, откуда эти чертежи взялись.

Но мы хотим сделать цифровую стройку, 
связать в единый комплекс и проектирование, 
и строительство, и эксплуатацию. И наша за-
дача не вручить каждому каменщику планшет 
или компьютер, а сделать управление данны-
ми цифровой стройки на основе информаци-
онной модели оптимальными. В дальнейшем 
речь пойдет о создании цифровых двойников, 
которые будут связаны в единую экосистему, 
например, строительного холдинга или управ-
ления процессами целого мегаполиса.

Цифровую вертикаль строительства осоз-
нанно формирует пока только Минстрой РФ, 
хотя подобные направления начинают появ-
ляться и в смежных структурах. Мы должны 
уже на нынешнем этапе говорить об управ-
лении данными, а это — переход на другой 
уровень деятельности. То есть наша цифро-
вая вертикаль — это революционный шаг, и 
«СиСофт Девелопмент» наиболее подготов-
лен к такому требованию времени.

Мы два года назад разработали ряд стан-
дартов в русле этого развития. Тогда это не 

было воспринято, но сейчас мы с удовлетворе-
нием констатируем, что намеченное нами на-
чинает появляться в государственных норма-
тивно-правовых актах. Кстати, мы первыми 
ввели термин «машинопонимаемость» и его 
определение, которое сейчас примерно в та-
ком же контексте появляется в законодатель-
ном поле. Это приятно. Надеемся, что законо-
датель обратит внимание и на другие пункты 
наших предложений, это намного снизит про-
блемность ТИМ для страны.

На мартовском заседании комитета по 
цифровизации градостроительной де-
ятельности, проектированию и простран-
ственному развитию НОТИМ состоялось 
награждение ведущих российских вендо-
ров, в числе которых была и ваша компа-
ния. Это свидетельство признания?

Можно и так сказать. Мы особенно це-
ним, что нам было вручено благодарствен-
ное письмо министра строительства и ЖКХ 
Ирека Файзуллина, отметившего наше вы-
сокое  професси ональное мастерство, ответ-
ственное отношение к делу и большой вклад 
в развитие технологий информационного 
моделирования в строительной отрасли 
России. Также к государственным наградам 
за многолетний добро совестный и успеш-
ный труд были представлены сотрудники 
компании «СиСофт Девелопмент»: директор 
департамента внедрения ПО Степан Воро-
бьев, руководитель группы разработки Дми-
трий Куликов и ваш покорный слуга.

Но, повторю, важнее то, что отмечен весь 
коллектив компании, чьим большим дости-
жением признано создание бесшовной циф-
ровой горизонтали в области информаци-
онного моделирования. Проще говоря, мы 

создаем удобство управления данными, и 
наши достижения получили достойную 
оценку.

Ваши дальнейшие планы после призна-
ния ваших заслуг на государственном 
уровне?

Мы сейчас делаем упор на горизонтальную 
и вертикальную цифровую экосистему. Это 
то, что буквально совсем скоро потребуется 
нашим потребителям. Наверняка об этом не-
которые даже не догадываются — мы идем 
впереди рынка. Но мы и не закрываемся от 
других рынков — это они от нас закрываются. 
Тем не менее, мы отслеживаем все мировые 
тренды, новые цифровые продукты, создавае-
мые там, и можем с уверенностью заявить: 
наши продукты будут намного лучше, потому 
что задачи, стоящие перед нами, намного ам-
бициознее и круче. Скажу по секрету: Россия 
и все мы должны готовиться к технологиче-
ской экспансии на внешних рынках, на кото-
рые будем выходить с комплексными решени-
ями — программными продуктами, стандар-
тами и форматами. Эти три кита позволяют 
обеспечить масштабную цифровизацию лю-
бой другой страны.

Цифровая вертикаль
Изменения в области диджитал-решений для стройотрасли
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ТЕХНОЛОГИИГОСУДАРСТВЕННАЯ ПОЛИТИКА

Айхал ГАБЫШЕВ, 
координатор НОСТРОЙ  
по ДФО, гендиректор 
Ассоциации СРО «Союз 
строителей Якутии»

Один из основных 
национальных интере-

сов России в Арктике, 
утвержденных указом президента РФ №164 
от 5 марта 2020 года, — повышение качества 
жизни и благосостояния ее населения. Это 
предполагает создание условий для реализа-
ции в Арктике крупных экономических про-
ектов, включая строительство объектов меди-
цины, образования, культуры, спорта, обеспе-
чение граждан доступным качественным жи-
льем. За истекший период здесь реализованы 
инвестпроекты с общим объемом частных 
вложений 10 млрд рублей, а совокупный объ-
ем инвестиций составил 851 млрд рублей. К 
реализации заявлено еще 766 проектов с об-
щим объемом инвестиций в 1,75 трлн рублей.

Распоряжением правительства РФ от 28 
ноября 2023 года №3377-р утвержден Пере-
чень населенных пунктов Арктики, выполня-
ющих функции по обеспечению базы для ре-
ализации экономических и инфраструктур-
ных проектов, куда вошли 16 муниципальных 
образований из 9 субъектов РФ. Их реализа-
ция — вызов для отечественного стройком-
плекса.

Арктическая зона характеризуется крайне 
низкой долей собственного производства 
стройматериалов и конструкций, миграцион-
ным оттоком населения, ограниченным пери-

одом завоза стройматериалов и высокой сто-
имостью доставки, невозможностью исполь-
зования проектной документации объектов 
жилстроительства, подготовленной для ре-
ализации проектов по строительству жилья в 
других субъектах РФ, требованием значитель-
ных вложений на первоначальном этапе стро-
ительства. Актуальной становится проблема 
недостаточности жилстроительства в услови-
ях ежегодного прироста объемов ветхого и 
аварийного жилья.

При создании условий для повышения без-
опасности и качества строительства в Аркти-
ке строительным СРО необходимо принять 
активное участие в обсуждении вопросов по 
выработке государственной политики в этой 
области. Сегодня стоят вопросы предоставле-
ния субсидий субъектам малого и среднего 
предпринимательства опорных городов Арк-
тики на возмещение из федерального бюдже-
та части транспортных расходов, включая до-

ставку стройматериалов. Рассматривается 
вопрос обеспечения компаниям-застройщи-
кам поддержки со стороны государства по 
реализации социальных проектов посред-
ством налогового социального вычета без 
обязательства передачи объекта государству. 
Тогда компании сохранили бы за собой объ-
ект, несли издержки по его эксплуатации с 
ожиданием налогового вычета в размере 50% 
понесенных затрат. В целях снижения кап-
затрат в условиях Крайнего Севера и эко-
номии бюджета рекомендуются к приме-
нению в проектах жилищного и граждан-
ского строительства инновационные мате-
риалы, пересмотру подлежат отдельные сво-
ды правил и правил устройства электроуста-
новок. Имеются предложения по внесению в 
налоговое и бюджетное законодательство 
налоговых послаблений для арктических за-
стройщиков. Следует рассмотреть вопросы 
увеличения срока строительства жилых и со-
циальных объектов в Арктике, внесения кор-
ректировок в ФЗ в сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения государствен-
ных и муниципальных нужд (44-ФЗ) в части 
продления сроков заключенных контрактов и 
необходимой корректировки существенных 
условий заключенных контрактов, разработ-
ки типовых проектных решений по много-
функциональным зданиям в малочисленных 
поселениях (до 200 человек).

Назрела необходимость внесения измене-
ний в Земельный кодекс РФ по включению в 
него категории земель традиционного поль-
зования. С 2001 года действует ФЗ «О терри-
ториях традиционного природопользования 
коренных малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока РФ», но ни одной 
новой территории традиционного пользова-
ния федерального значения образовано не 
было. Мотивацией для развития среднего и 
малого бизнеса стало бы введение в налого-
вое и бюджетное законодательство преферен-
ций для застройщиков, зарегистрированных 

в муниципальных образованиях, относящих-
ся к Арктической зоне и ведущих в ней де-
ятельность. Требует разработки и принятия 
ФЗ об охране вечной мерзлоты в Арктике и 
прежде всего в Республике Саха (Якутии). 
Считаю, что Национальное объединение 
строителей должно быть представлено в со-
ставе экспертно-консультативного совета при 
Комитете Госдумы по развитию Дальнего Вос-
тока и Арктики.

От имени Ассоциации СРО «Союз стро-
ителей Якутии» поздравляю редакцию и 
ветеранов «Строительной газеты» со зна-
менательной датой — вековым юбилеем! 
Уже сто лет «Стройгазета» является образ-
цом преемственности поколений и проч-
ной связи времен, флагманом российской 
отраслевой печати, не утрачивает свой вы-
сокий профессионализм и не теряет лю-
бовь и интерес читателей. Желаю коллек-
тиву крепкого здоровья, счастья и благопо-
лучия, новых верных читателей, успехов и 
достижений!

Арктика — важнейший 
регион, который будет 

обеспечивать будущее России

Владимир ПУТИН, 
президент РФ:

Справочно
 В Арктическую зону России входят 

территории Мурманской области, 
Ненецкого, Чукотского и Ямало-
Ненецкого АО, части территорий 
Республик Карелии, Коми, Саха 
(Якутии), Красноярского края, 
Архангельской области. Общая 
площадь арктических владений —  
3 млн кв. км. В АЗРФ генерируется  
12-15% ВВП страны, обеспечивается 
около четверти ее экспорта.

Масштабный подход
Как отрегулировать  
арктические стандарты

Огнезащита 
по-честному
Правильный инструктаж 
позволит полностью 
обеспечивать выполнение 
требований законодательства

Владимир ЧЕРНОВ

Акционерное общество «ТИЗОЛ» активизи-
рует мероприятия по разработке и испыта-
ниям инновационных решений, повыша-
ющих огнестойкость строительных и инже-
нерных конструкций.

Минувший год ознаменовался для компа-
нии успехом в разработке эффективной огне-
защитной системы для огнестойких кон-
струкций для лифтов. В сотрудничестве с 
производителями лифтового оборудования 
специалисты завода «ТИЗОЛ» нашли способ 
повышения огнестойкости полотен дверей 
лифтовых порталов до рекордных 90 минут. 
Об этом рассказал генеральный директор 
компании Андрей Мансуров.

Также он сообщил, что в начале текущего 
года предприятие успешно завершило цикл 
огневых испытаний стальных конструкций 

под нагрузкой, защищенных системами «ЕТ 
ПРОФИЛЬ» и «ЕТ МЕТАЛЛ». Под воздействи-
ем нагрузок в огневой печи собственного 
производства испытаниям подлежали мно-
жественные конструкции из различных про-
филей, включая ЛСТК, двутавры, круглые и 
профильные трубы.

Заключительным этапом явилась провер-
ка в аккредитованном испытательном цен-
тре стальных балок из двутавра №20 под 
воздействием нормируемой нагрузки. Кон-

струкция с системой «ЕТ ПРОФИЛЬ 90» для 
конструктивной огнезащиты (МБОР 16Ф + 
состав термостойкий клеящий «Плазас») по-
казала огнестойкость 90 минут, а с системой 
конструктивной огнезащиты «ЕТ МЕТАЛЛ» 
(плиты EURO-ЛИТ 150 толщиной 60 мм + 
«Плазас») — не менее 150 минут. Высокие 
показатели!

Как ответственный производитель и ли-
дер на рынке выпуска огнезащитных матери-
алов «ТИЗОЛ» в очередной раз акцентирует 
внимание потребителей на фальсифициру-
емых параметрах по огнезащитной эффек-
тивности, декларируемых недобросовестны-
ми производителями. Так, например, для по-
лучения огнезащитной эффективности 3-й 
группы (90 минут) требуется применение 
материала базальтового огнезащитного ру-
лонного фольгированного (МБОР Ф) толщи-
ной 16 мм. В сертификатах недобросовест-
ных производителей прописаны подобные 
материалы толщиной в 8-10 мм, которые в 
реальности вместо 3-й группы дают 5-ю 
группу (45 минут) огнезащитной эффектив-
ности, что подтверждено многократными 
огневыми испытаниями в различных аккре-
дитованных испытательных центрах.

Как отмечают специалисты АО «ТИЗОЛ», 
понятие «огнезащитная эффективность», 
прописанное в ГОСТ Р 53295, которое опре-
деляется на 20 двутавре без применения на-

грузок, не может быть приравнено к поня-
тию «предел огнестойкости строительной 
конструкции». Их нормируемые параметры 
прописаны в федеральном законе №123-ФЗ 
«Технический регламент о требованиях по-
жарной безопасности». Для расчета необхо-
димых мероприятий по поднятию огнестой-
кости строительных конструкций в зависи-
мости от конфигурации, действующих на-
грузок и условий эксплуатации, с учетом ха-
рактеристик по огнезащитной эффективно-
сти, Уральский институт ГПС МЧС России 
разработал инструкции по расчету необходи-
мых толщин для различных огнезащитных 
систем производства АО «ТИЗОЛ». Именно 
эти инструкции позволят полностью обеспе-
чивать выполнение требований законо-
дательства.

Протоколы испытаний, оформленные  
в добровольной системе сертификации 
НСОПБ, размещены на сайте tizol.com

Акционерное общество «ТИЗОЛ» 
приглашает вас к сотрудничеству
Адрес: Свердловская область,  
г. Нижняя Тура, ул. Малышева, 59
Тел.: +7 (800) 301-41-14
www.tizol.com
Отдел огнезащиты: +7 (34342) 2-63-33
oosi@tizol.com

Любовь ШИПТУР, руководитель  
проектного офиса ADG Group

Т
о, что бизнес нуждается в появлении 
инструмента, позволяющего отслежи-
вать ключевые результаты работы ор-
ганизаций в динамике, а не в статике, 
стало очевидно после одного из круп-

нейших в корпоративной истории бан-
кротств, когда в 2001 году энергетический 
гигант Enron потерпел крах, лишив своих 
акционеров 11 млрд долларов США; среди 
главных причин банкротства — помимо 
бухгалтерского мошенничества — называ-
ют отсутствие эффективной системы внеш-
него и внутреннего контроля. Два года спу-
стя на рынке появился один из самых попу-
лярных разработчиков решений для визуа-
лизации данных Tableau, а вслед за ним — 
десятки аналогов. Дэшборд стал полезным и 
востребованным бизнесом цифровым ин-
струментом.

Контроль работы на разных этапах 
строительства
Дэшборд — это графическая информацион-
ная панель, которая позволяет собрать в од-
ном месте и визуализировать и структуриро-
вать данные, контролировать бизнес- 
процессы на всех уровнях, доступен и анализ 
информации. Однако покупка такого реше-
ния — только первый шаг на пути к автома-
тизации сбора, анализа и визуализации дан-
ных для принятия взвешенных и своевре-
менных управленческих решений.

На определенных этапах реализации про-
екта девелоперы используют различные ав-
томатизированные системы, позволяющие 
вести учет данных. Но для того, чтобы до-
биться полного контроля, нужно объединить 
всех участников процесса в единое информа-
ционное пространство.

При формировании дэшборда (интерак-
тивной панели управления) руководителю 
стоит начать с обозначения верхнеуровне-
вых задач:

 ■ бюджет на реализацию проекта и плани-
руемый доход;

 ■ сроки строительства;
 ■ качественные характеристики объекта и 

то, как он будет использоваться в буду-
щем, — то, от чего зависит планируемый 
доход.
После создания бизнес-плана можно пере-

ходить к назначению ответственных за каж-
дую задачу, а затем внутри каждой задачи 
верхнего уровня появляется декопмозиция 
на подзадачи — от их выполнения зависит 
успех в достижении поставленных целей.

Тонкая настройка 
Настройка дэшборда нужна для того, чтобы 
автоматическая система смогла оценивать 
влияние тех или иных событий на общий 
проект в режиме онлайн.

Пример районных центров «Место встре-
чи» показывает, как контролировать работу 
на объектах, находящихся на разных этапах 
строительства. В нашей сети сейчас откры-
то 16 объектов, еще девять готовится к от-
крытию в ближайшее время. При таких 
масштабах руководитель проекта не спосо-
бен объехать все площадки, чтобы оценить 
ход работ, но благодаря автоматизирован-
ной системе можно выполнить эту задачу 
проще.

На каждой площадке есть представитель 
строительного контроля. По утрам он тра-
тит около десяти минут, чтобы внести в сис-
тему сведения о том, сколько рабочих нахо-
дятся на площадке, какие виды работ они 
ведут, какая используется техника, и другую 
информацию о ходе строительства. Все дан-
ные сопровождаются фотографиями, что 
позволяет наблюдать динамику. Информа-
ция со всех площадок поступает руководи-
телю проекта и директору генподрядной 
организации.

На совещаниях с генподрядчиком ведутся 
онлайн-протоколы. Как только информация 
вносится в онлайн-протокол и назначается 
ответственный за решение проблемы, ему 
приходит уведомление. Если человек за эту 
задачу не отчитался, то сразу видно, что она 
не выполнена. В таком случае можно посмо-
треть, почему сотрудник не выполнил поруче-
ние, на какое время и почему он его просро-
чил, и самое главное — как это повлияет на 
общий график строительства объекта.

Управление объектами
На этапе подготовки объекта к вводу в эксплу-
атацию использование дэшборда не менее 
важно: он нужен для отлаженной работы по 
подготовке и заключению договоров с арен-
даторами, которых нужно подбирать заранее.

К моменту открытия объекта процент 
сданных в аренду площадей должен быть не 
менее 50%. Дэшборд позволяет в режиме ре-
ального времени видеть, как проект наполня-
ется арендаторами, статусы по заключению 
договоров аренды, доходность, расходную 
часть на период эксплуатации и другие пока-
затели.

После открытия объекта работа не закан-
чивается: в дэшборде ведется управленче-

ский отчет, где фиксируются доходы и рас-
ходы. Также в системе можно сообщить о 
возникших проблемах — управляющие ме-
неджеры на объектах ежедневно пишут в 
ней отчет. В случае необходимости автома-
тически создается предписание с требова-
нием устранить проблему с возможностью 
отслеживать срок исполнения.

Кроме того, управляющий районным 
центром всегда видит всю актуальную ин-
формацию, что позволяет быстро оценить 
доходность объекта.

Ответы — в системе
Девять из десяти наших сотрудников поль-
зуются системами визуализации данных, 
индивидуально настроенными под их за-
просы: любая автоматизация должна быть 
удобной для пользователя. Если один со-
трудник привык работать в Excel, а другой 
— в диаграмме Ганта, то их интерфейс дол-
жен быть настроен привычным для обоих 
образом. Тогда люди, которые раньше рабо-
тали с простыми таблицами, быстрее 
адаптируются к использованию дэшбордов. 
Привыкнув к новому инструменту, они на-
чинают ценить его за возможность эконо-
мить время и снизить количество ненужных 
вопросов — на большинство можно найти 
ответы в системе.

Кроме того, важно наличие мобильного 
приложения, позволяющего в любой мо-
мент и в любом месте получить доступ к 
необходимой информации. Актуальный 
вопрос безопасности можно решить следу-
ющими способами: ограничить круг людей, 
у которых есть лицензия на редактирова-
ние, и настроить обмен документацией та-
ким образом, чтобы отправлять документы 
можно было только внутри компании. С та-
кими настройками можно не беспокоиться 
о возможной утечке важных данных.

В срок и по бюджету
В использовании дэшбордов найдут пользу 
руководители любого бизнеса. Нельзя быть 
на всех совещаниях и вовлекаться в множе-
ство процессов одновременно, но благодаря 
этому инструменту можно видеть, что про-
исходит в компании здесь и сейчас.

Главная задача девелоперов — сдать объ-
ект в обозначенные сроки, соответствующе-
го качества, не превысив при этом заплани-
рованный бюджет. Дэшборд позволяет 
успешно выполнить эту задачу, так как по-
могает не только контролировать все задей-
ствованные в процессе подразделения, но и 
отслеживать, как их работа влияет на разви-
тие проекта в целом.

Все как на ладони
Настройка интерактивных дэшбордов 
и их польза для бизнеса
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МАТЕРИАЛЫ МАТЕРИАЛЫ

Владимир ЧЕРНОВ

В
опросы увеличения потребления метал-
ла в строительстве активно обсуждают-
ся в последние годы в Минстрое России. 
У металлоконструкций большой потен-
циал в строительной отрасли: это и ис-

пользование их при строительстве жилья, и 
масштабирование пилотных проектов, и рас-
ширение использования легких стальных 
тонкостенных конструкций.

«Количество стали в строительстве можно 
увеличить в несколько раз. Согласно стати-
стическим данным, около 13-15% зданий в 
России построено на основе металлокаркаса, 
в то время как в ряде стран доля этой техно-
логии в строительстве превышает 50%», — 
отмечает генеральный директор Ассоциации 
развития стального строительства (АРСС) 
Александр Данилов.

Наибольшую известность среди стальных 
зданий в России получили знаменитые ста-
линские «семь сестер», построенные в Мос-
кве еще в середине прошлого столетия. Гово-
ря о современных объектах, возведенных с 
применением стали, обычно вспоминают 
пост модернистские небоскребы «Москвы- 
Сити».

Но немало и других объектов. В районе 
Воробьевых гор ведется строительство много-
функциональной штаб-квартиры Яндекса, 
площадь которой составит 260 тыс. квадрат-
ных метров, что сопоставимо с целым микро-
районом. Для реализации проекта потребова-
лось 14 тыс. тонн металлоконструкций: они 
использованы в качестве одного из основных 
конструктивных элементов. Штаб-квартира 
станет не только вторым домом для сотрудни-
ков Яндекса, но и доступным общественным 
пространством: первые этажи будут открыты 
для посетителей, в здании появятся конфе-
ренц-залы, музей Яндекса, кафе и рестораны. 
Отличительной особенностью фасадного ре-
шения станет панорамное остекление с обли-
цовкой металлическими панелями, а в поме-
щениях спортзала и бассейна строители при-
меняют технические решения в виде массив-
ных металлических балок.

«Транснациональные компании выбира-
ют современные технологии не только в 
устройстве бизнес-процессов, но и в стро-
ительстве офисов для своих сотрудников. По-
этому для новой штаб-квартиры в Яндексе 
решили применять металл: он позволяет сде-
лать стройку всесезонной, при этом снизив 
транспортные затраты и себестоимость ре-
ализации проекта. Широкое применение ста-
ли позволит сократить сроки строительства в 
1,5-2 раза», — прокомментировал Александр 
Данилов.

По словам руководителя АРСС, стальные 
конструкции помимо прочности и долговеч-
ности обеспечивают гибкость архитектурно- 
планировочных решений. Это — оптималь-
ный материал для офисных зданий, так как 
металл позволяет строить без внутренних 

колонн, используя пространство наиболее 
эффективно.

Металлоконструкции применяются при 
реализации уникальных проектов мирового 
уровня, например, при возведении Наци-
онального космического центра (НКЦ) в 
Москве. НКЦ объединит ряд ключевых орга-
низаций ракетно-космической промышлен-
ности, молодежные конструкторские бюро, 
современный образовательный комплекс, 
центр поддержки бизнеса, выставочные объ-
екты. В конце 2023 года столичный строй-
комплекс сообщил о начале устройства 
метал локонструкций навершия башни НКЦ. 
Всего в рамках проекта планируется смонти-
ровать порядка 98 тонн элементов из метал-
ла. По информации застройщика, монтаж 
металлоконструкций навершия ведется на 
высоте более 200 м с использованием ба-
шенных кранов. После завершения стро-
ительства макроскопический шпиль станет 
не только наиболее представительным эле-
ментом комплекса зданий НКЦ, но и градо-
строительной доминантой северо-запада 
Москвы.

Еще одним символом современного мега-
полиса, без сомнения, станет ЖК «Бадаев-
ский», возводимый на набережной Тараса 
Шевченко. По версии главного архитектора 
Москвы Сергея Кузнецова, проект был вклю-
чен в число десяти ключевых градостро-

ительных инициатив столицы последнего де-
сятилетия.

Его отличительная особенность — 
35- метровые колонны, которые станут осно-
ванием и яркой эстетической составляющей 
жилого комплекса. В строительстве будет ис-
пользована трубобетонная конструкция — 
тонкостенные стальные трубы, заполненные 
бетоном. Сейчас на стройплощадке монтиру-
ется мокап колонн. Как сообщает застрой-
щик, в пробных моделях используют все ма-
териалы и виды работ, которые будут задей-
ствованы в реальных процессах: стальные 
конструкции, арматуру, сварные и болтовые 

соединения, бетон и методы его заливки, ме-
тоды контроля, вспомогательные леса и рас-
порные конструкции. Всего будет 188 опор 
— из них 137 вертикальных и 51 наклонная. 
Каждая колонна сможет выдержать нагрузку 
в 3 тыс. тонн — на 800 тонн больше базовой 
потребности зданий. Трубная продукция для 
колонн на «Бадаевском» была выполнена по 
заказу Capital Group ПАО «Северсталь», а из-
готовление металлоконструкций осущест-
вляется на заводах в Нижегородской, Курган-
ской областях и в Челябинске.

Также с применением трубобетона реали-
зуется масштабный проект «СберСити» на 
пересечении ТТК и Кутузовского проспекта. 
На всей территории «СберСити» площадью 
461 гектар возведут более 4 млн кв. м недви-
жимости, в том числе более 2,6 млн кв. м жи-
лья и около 800 тыс. кв. м офисов. Реализация 
грандиозного проекта с ультрасовременными 
архитектурными решениями и продуманной 
инфраструктурой завершится к 2033 году. 
Стремительно возводится многоэтажное 
большепролетное здание сложной формы без 
осей симметрии (корпус В). Его высота — 
81,54 м, 17 этажей, предусмотрена эксплуати-
руемая кровля. Длина здания составляет 266,8 
м, пролеты главных балок и ферм — от 3,11 м 
до 30,12 м. Специалисты ООО «СтальПроект» 
(участник АРСС) разработали проект несу-
щих стальных конструкций надземной части.

В России всегда был и остается запрос на 
скорость, экологичность и качество стро-
ительства. А единство этих составляющих 
может гарантировать металл. Современные 
технологии и решения в области многоэтаж-
ного строительства с применением стальных 
каркасов, а также накопленный професси-
ональный опыт позволят создать высококаче-
ственное и экологичное жилье. Отметим, что 
в сфере индивидуального жилищного стро-
ительства уверенно растет количество проек-
тов по технологии легких стальных тонко-
стенных конструкций (ЛСТК). Этот сегмент 
будет развиваться и дальше, особенно благо-
даря расширенной программе льготного 
ипотечного кредитования.

АРСС открыта для активного взаимодей-
ствия с новыми партнерами, готовыми твер-
до, неуклонно и повсеместно применять уни-
кальные инновационные разработки из ста-
ли в гражданском и промышленном стро-
ительстве.

Отрадно, что на протяжении ряда лет 
взгляды и позиции АРСС находят широкий 
отклик на страницах старейшего профес-
сионального издания — «Строительной га-
зеты». Накануне 100-летия горячо по-
здравляем творческий коллектив «Строй-
газеты» со славным юбилеем! Уверены, 
что ваши «перья» профессионалов правди-
во, объективно и многогранно освещают 
ход развития отечественной строительной 
отрасли! Не останавливайтесь на достиг-
нутом и стремитесь к новым, созидатель-
ным целям!

Справочно
 АРСС объединяет в своих рядах  

всех участников рынка стального 
строительства: ведущих 
производителей и поставщиков 
металлопроката, заводы  
по производству металлоконструкций, 
научно-исследовательские и проектные 
институты, архитектурные бюро, 
образовательные учреждения. Главная 
цель ассоциации — расширение 
использования металлоконструкций  
во всех видах гражданского  
и промышленного строительства.
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Звук металла
Компании-члены АРСС находят 
применение стали от жилых 
комплексов до космических центров

Владимир ТЕН

К
аталог задуман как громадный инфор-
мационный хаб, в который отбирается 
целый ассортимент передовых техно-
логий и материалов (в основном отече-
ственных), применяющихся в стро-

ительстве, в частности, в столичном.
Когда с российского рынка ушли многие 

иностранные производители, именно МТСК 
стал мощным рычагом импортозамещения в 
стройотрасли. Московский стройкомплекс, 
всегда уделявший пристальное внимание 
подбору передовых отечественных матери-
алов и технологий, вправе гордиться нали-
чием такого полезного и востребованного 
открытого для всех информационно-анали-
тического ресурса. Как отмечает руководи-
тель Департамента градостроительной по-
литики (ДГП) Москвы Сергей Лёвкин, из 
включенных в МТСК 5 442 единиц продук-
ции строительного назначения более 4 800 
сделаны на отечественных предприятиях и с 
применением российских технологий, боль-
шинство из представленных в МТСК матери-
алов, изделий и технологий активно приме-
няется московскими строителями, в том 
числе в домах, построенных по программе 
реновации.

При этом все, что представлено в катало-
ге, постоянно мониторится, проверяется на 
актуальность, а новые «поступления» прохо-
дят жесткий контроль постоянно действу-
ющей экспертной комиссии.

Меню каталога
По словам руководителя департамента, в 
МТСК представлена полная информация о 
продукции и предприятиях, на которых она 
выпущена. Только в нынешнем году для всех 
интересантов и пользователей стали доступ-
ны сведения о 80 новых позициях, еще по 
110 пунктам появились актуальные данные.

Из совершенно новых видов продукции в 
МТСК — высокотехнологичные инноваци-
онные нагревательные элементы: сетки, 
ленты и панели из электропроводящей нити 
на основе полимеров и нанодобавок. В числе 
товаров, информация по которым актуали-
зирована, более 40 видов и систем видео-
серверов поддержки аудиоканалов камер 
видеонаблюдения; эта продукция отече-
ственного производства способна успешно 
соперничать с лучшими иностранными об-
разцами. Так, комплекс интеллектуального 
видеонаблюдения Domination, состоящий из 
видеосервера, программного обеспечения и 
модулей видеоаналитики, рассчитан не 
только на запись и хранение, но и на анализ 
записанного изображения, при любом числе 
подключаемых пользователей.

По словам Сергея Лёвкина, ни керамиче-
ские энергоэффективные многопустотные 
блоки, ни антикоррозионные защитные 
эмульсии на основе быстросохнущей «эпок-
сидки», ни другие содержащиеся в каталоге 
материалы и изделия ни в чем не уступают 
лучшим иностранным образцам, а по цене мо-
гут быть существенно дешевле.

Комиссия не дремлет
Все, что попадает в каталог, проходит жест-
кий отбор Экспертной комиссии по иннова-
ционным технологиям и техническим реше-
ниям, в которую включены представители 
различных организаций и органов городской 
исполнительной власти. Недавно в ДГП со-
стоялось очередное ее заседание, на котором 
были рассмотрены вопросы адаптации к кли-
матическим изменениям внутренних инже-
нерных систем, строящихся в Москве, в част-
ности, в рамках программы реновации. От-
мечено, что столица подвержена существен-
ным климатическим колебаниям, обуслов-
ливающим необходимость установки конди-
ционеров. Обсуждался вопрос о том, на-
сколько необходимы в новых жилых домах 
централизованные системы вентиляции и 
кондиционирования воздуха. Кроме того, 
рассматривался вопрос о передаче в Мин-
строй России и Федеральный центр норми-
рования, стандартизации и технической 
оценки соответствия в строительстве пред-
ложений по новациям в области нормотвор-
чества в строительной сфере. Кстати, пол-
ный отчет по работе комиссии обязательно 
размещается на сайте МТСК.

Строителям рекомендуется...
Помимо информации о строительной продук-
ции, применяемой на различных этапах стро-
ительства и произведенной на отечественных 
предприятиях, МТСК содержит информацию 
по продукции из Белоруссии и других друже-
ственных стран. В него также входит «Реестр 
инноваций», содержащий информацию по бо-
лее чем 360 позициям. По словам Сергея Лёв-
кина, в списке есть такие инновационные 
разработки, как термоструктурные самонесу-
щие панели системы «Радослав», рулонный 
кровельный и гидроизоляционный наплавля-
емый битумно-полимерный материал марки 
МОСТОСЛОЙ, служащий для устройства одно-
слойной изоляции, нанокомпозитные поли-
мерминеральные гидроизоляционные смеси, 
коробчатые железобетонные блоки марки 
КБП для устройства гравитационных подпор-
ных стен, гибридные вентиляторы низкого 
давления VBP и VBP, рассматривается и воп-
рос подготовки всей необходимой документа-
ции для включения в реестр резинового моди-
фикатора «Рециклизат».

Точки роста
МТСК как официальный общедоступный ре-
сурс, содержащий информацию о тысячах 
строительных материалов и изделий, а также 
инновациях, разработанных и произведенных 
на современных российских предприятиях, не 
просто все время расширяется, он также раз-
вивается и усложняется, обрастает новыми 
функциями. Например, в нем проработана 
возможность, как отметил Сергей Лёвкин, «за-
грузки, хранения и предоставления информа-

ционных моделей стройматериалов и кон-
струкций, что позволяет использовать их при 
проектировании объектов с использованием 
технологий информационного моделирова-
ния (ТИМ)».

О том, что в недрах МТСК вскоре появится 
«Реестр информационных моделей строитель-
ной продукции», рассказала начальник отдела 
инновационного развития строительной от-
расли ДГП Светлана Марченкова: «Помимо 
существующих реестров, мы планируем соз-
дать в МТСК отдельный реестр (библиотеку) 
информационных моделей строительной про-
дукции. Визуализация элементов, узлов и кон-
струкций позволит пользователю получить 
полное представление о строительных ресур-
сах и использовать их при проектировании и 
строительстве объектов с применением ТИМ». 
Кроме того, есть возможность внедрения авто-
матизированного подбора в базе каталога со-
ответствующей или аналогичной продукции, 
в т. ч. с учетом возможности импортозамеще-
ния, а также размещения интерактивной кар-
ты дислокации предприятий стройотрасли 
для повышения эффективности логистики.

Таким образом, МТСК становится неотъем-
лемой и все более значимой частью единой 
информационно-справочной системы, отра-
жающей работу столичного стройкомплекса и 
служащей незаменимым подспорьем для мо-
сковских проектировщиков, строителей, под-
рядчиков, поставщиков строительной продук-
ции и материалов.

Сделано в России
Как работает Московский 
территориальный строительный каталог

Цены актуализированы
Президент Национального объединения 

стро ителей Антон Глушков в очередной раз 
призвал региональные исполнительные вла-
сти усилить работу по наполнению Федераль-
ной государственной информационной систе-
мы ценообразования в строительстве (ФГИС 
ЦС). Выступая недавно в Совете Федерации, 
он, в частности, сказал: «На сегодня в реги-
онах база наполнена слабо, в среднем порядка 
10%. Министр еженедельно обращает внима-
ние на это на селекторных совещаниях. Я бы 
тоже попросил вас, уважаемые сенаторы, под-
ключиться к этой работе. Нужно мотивировать 
ответственных за наполнение ФГИС ЦС — ор-
ганы исполнительной власти субъектов РФ».

Информация, содержащаяся в ФГИС ЦС, 
необходима для определения сметной сто-
имости строительства объектов, финансируе-
мых за счет бюджета. Руководитель ДГП Мос-
квы Сергей Лёвкин отметил в этой связи, что 
строительный блок столицы на постоянной 
основе работает с отраслевыми предприятия-
ми по вопросам регистрации и предоставле-
ния информации в эту систему, и в текущем 
году уже около 600 компаний предоставили 
актуальные цены на производимую ими про-
дукцию и оказываемые услуги.
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МАТЕРИАЛЫ МАТЕРИАЛЫ

Алексей ТОРБА

Р
ост доли контрафакта и фальсификата 
на строительном рынке требует приня-
тия действенных мер для решения 
проблемы с некачественными стро-
ительными материалами. Поэтому, в 

соответствии с постановлением правитель-
ства от 12 марта «О проведении на террито-
рии Российской Федерации эксперимента по 
маркировке средствами идентификации от-
дельных видов строительных материалов в 
потребительской упаковке», с 15 марта на-
чался эксперимент по маркировке упакован-
ных цемента, бетонных смесей и сухих стро-
ительных смесей, а также строительных рас-
творов. Итоги эксперимента будут подведе-
ны после его завершения 1 декабря, но уже 
сейчас очевидно, что для наведения порядка 
на рынке стройматериалов принятия одной 
этой меры явно недостаточно.

Дело добровольное
Для производителей, импортеров, организа-
ций оптовой и розничной торговли участие в 
эксперименте добровольное. Участники обо-
рота отдельных видов строительных матери-
алов в потребительской упаковке, операторы 
электронного документооборота и операто-
ры фискальных данных должны подать заяв-
ки в соответствии с методическими рекомен-
дациями. Продукция, задействованная в экс-
перименте, будет отслеживаться с помощью 
средств маркировки системы «Честный 
знак», которая внедрена в стране с 2019 года 
для противодействия незаконному обороту 
товаров и охватывает медицинские изделия, 
кресла-коляски, антисептики, БАД, лекар-
ства, бутилированную воду, безалкогольные 
напитки, табак, пиво, обувь, товары легкой 
промышленности, шубы, шины, духи, фото-
аппараты, молочную и другую продукцию.

В ходе эксперимента планируется, в част-
ности, определить состав сведений о товаре, 
позволяющих однозначно идентифициро-
вать товарную единицу отдельных видов 
строительных материалов в потребитель-
ской упаковке и протестировать возможно-
сти использования технологии нанесения на 
них средств идентификации. Другая цель 
эксперимента — апробация полноты и доста-
точности механизмов маркировки указан-
ных материалов для обеспечения противо-
действия их незаконному ввозу, производ-
ству и обороту, а также для повышения соби-
раемости налогов и таможенных платежей. 
Намечено организовать эффективное 
взаимо действие органов госвласти, в том 
числе контрольных органов, с участниками 
оборота этих материалов и определить тех-
нические возможности информационной си-
стемы, используемой в целях проведения 
эксперимента.

Функции оператора этой системы на без-
возмездной основе будет осуществлять ООО 
«Оператор-ЦРПТ» — оператор государствен-
ной системы маркировки «Честный знак». 
Руководитель товарной группы этого обще-
ства Варвара Михайлова отметила, что оно 
полностью готово к проведению экспери-
мента, и она надеется, что в нем примут уча-

стие все ключевые участники рынка, причем 
эксперимент для них будет бесплатным и на 
ценах не скажется. С учетом накопленного в 
ходе эксперимента опыта планируется разра-
ботать правила по обязательной маркировке 
стройматериалов, если, конечно, правитель-
ство примет такое решение.

За чистоту эксперимента
Для достижения целей эксперимента одного 
желания его участников, конечно, недоста-
точно. Как рассказал в эфире радио «Вести 
FM» президент Национального объединения 
строителей (НОСТРОЙ) Антон Глушков, в 
настоящее время многие производители 
строительных материалов и изделий пользу-
ются техническими условиями, которые са-
ми и разрабатывают. При этом большинство 
потребителей их продукции — подрядные 
организации, являющиеся субъектами мало-
го предпринимательства, и они не в состо-
янии объективно оценить ее физико-хими-
ческие свойства, поскольку входной кон-
троль остался только у очень больших под-
рядных организаций. Тем более не могут это 
сделать физические лица, совершающие по-
купку, ориентируясь исключительно на эти-
кетку и упаковку. Все это привело к появле-
нию на строительном рынке большого коли-
чества фальсификата, для борьбы с которым 
необходима независимая маркировка стро-
ительных материалов и изделий, под-
тверждающая соответствие их свойств заяв-
ленным производителем параметрам.

Сделать это, по мнению Антона Глушкова, 
можно лишь с помощью лабораторного кон-
троля. С этой целью НОСТРОЙ формирует 
лабораторный кластер, куда производители 
будут направлять свою продукцию на испы-
тание. «После проведения лабораторных ис-
пытаний, когда будут подтверждены харак-

теристики, заявленные производителем, 
данный продукт будет попадать в Реестр до-
бросовестных производителей строитель-
ных материалов», — пояснил глава  
НОСТРОЙ. В подтверждение своих слов он 
привел результаты лабораторных испытаний 
представленной на прилавках кабельной 
продукции, 30% которой не соответствует 
характеристикам, приведенным на этикет-
ках. Подобная ситуация сложилась и с сухи-
ми строительными смесями и лакокрасоч-
ными материалами. То же самое относится и 
к профессиональному рынку, потому что ви-
зуально даже опытные строители не могут 
определить качество используемых ими 
строительных материалов. Поэтому, считает 
Антон Глушков, маркировка, безусловно, 
нужна, но она должна базироваться на обя-
зательном лабораторном подтверждении ха-
рактеристик, заявленных производителем.

Без руля и без ветрил
Не сомневается в необходимости проведе-
ния эксперимента по маркировке отдельных 
видов стройматериалов и председатель ко-
митета Торгово-промышленной палаты РФ 
(ТПП РФ) по предпринимательству в сфере 
строительства Ефим Басин. В ходе дискус-
сии, состоявшейся на прошлой неделе на 
сов местном заседании правления Россий-
ского союза строителей и комиссии Россий-
ского союза промышленников и предприни-
мателей (РСПП) по строительному комплек-
су, он заявил, что самый важный вопрос, 
требующий неотложного решения, — про-
блема фальсификата, и призвал поддержать 
реализацию принятого правительством по-
становления о проведении эксперимента.

Вторым по важности вопросом Ефим Ба-
син назвал необходимость ускорения разра-
ботки технического регламента ЕАЭС «О без-

опасности строительных материалов и изде-
лий», без принятия которого добиться высо-
кого качества строительной продукции не 
получится. Такую же позицию занял и заме-
ститель сопредседателя Комитета РСПП по 
промышленной политике и техническому 
регулированию, председатель Совета по тех-
ническому регулированию и стандартиза-
ции при Минпромторге России Андрей Лоц-
манов, отметивший: «Очень важным аспек-
том является технический регламент ЕАЭС, 
потому что рынок у нас не регулируется: нет 
федерального органа власти, который бы от-
вечал за безопасность продукции, выходя-
щей на рынок».

Ранее он в рамках своего выступления на 
Российской строительной неделе 2024 ука-
зывал, что в 2012 году в стране было 12 млн 
тонн фальсифицированного цемента, но за-
тем благодаря обязательной сертификации 
удалось уменьшить его объем в четыре раза 
— до 3 млн тонн. Теперь же, из-за отмены 
государственного контроля, количество 
фальсифицированного цемента в России 
снова стало увеличиваться и уже возросло 
до 13 млн тонн. «Целые фабрики официаль-
но берут золу с ТЭЦ, подмешивают 15-20% 
цемента, пакуют в мешки уважаемых це-
ментных заводов — и продают на рынках», 
— утверждал Андрей Лоцманов. При этом, 
по его словам, добросовестные производи-
тели не могут конкурировать с фальсифика-
торами, потому что себестоимость их про-
дукции в несколько раз выше, чем «фаль-
шака».

Все это говорит о том, что одной лишь 
маркировкой упакованного цемента и дру-
гих строительных материалов и изделий 
ограничиваться нельзя. Вопрос об их серти-
фикации и государственном контроле на 
рынке по-прежнему стоит на повестке дня.

ПРИ КООРДИНАЦИИ МИНСТРОЯ РОССИИПРИ КООРДИНАЦИИ МИНСТРОЯ РОССИИ
ПРОВОДИТСЯ КОМПЛЕКСНАЯ РАБОТА ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ  ПРОВОДИТСЯ КОМПЛЕКСНАЯ РАБОТА ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ  
СПОРТИВНЫХ ОБЪЕКТОВ В НОВЫХ РЕГИОНАХ, ВОШЕДШИХ В СОСТАВ РФСПОРТИВНЫХ ОБЪЕКТОВ В НОВЫХ РЕГИОНАХ, ВОШЕДШИХ В СОСТАВ РФ

На сегодня восстановлено: 

в ДНР 3434 спортивных объекта

в ЛНР 1111 учреждений для занятий физической культурой

в Запорожской и Херсонской областях 

33  спортивных сооружения

Задача маркировки, на мой 
взгляд, в первую очередь — 

подтвердить качество, которое 
декларирует производитель 

продукции

Антон ГЛУШКОВ,  
президент НОСТРОЙ:

На пути к качеству
Предстоит большая работа по обеспечению подлинности 
строительных материалов и изделий
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Беседовал Алексей ЩЕГЛОВ

П
озитивные тенденции на строительном 
рынке страны создают предпосылки для 
роста спроса на цемент. В целях сокра-
щения сроков доставки продукции кли-
ентам в ЦЕМРОС наращивают собствен-

ные логистические возможности и внедряют 
современные электронные решения в практи-
ку документооборота. Эти системные усилия 
позволяют компании оптимизировать работу 
и стать ближе к конечным потребителям. Об 
этой работе в интервью «Стройгазете» расска-
зал руководитель департамента маркетинга и 
стратегического анализа ЦЕМРОС Денис 
УСОЛЬЦЕВ.

Скоро стартует новый стро-
ительный сезон. Пред-

варительный план по 
реализации продук-
ции уже сверстан? 
Сколько цемента 
планирует ЦЕМРОС 

отгрузить своим кли-
ентам?

При формировании годово-
го прогноза спроса цементники опираются 
на заявления участников рынка, макро-
экономическую ситуацию, объемы жилищ-
ного строительства. В  случае необходимо-
сти вводятся соответствующие изменения в 
программу производства продукции отдель-
ных заводов для покрытия возникающего 
спроса в конкретных регионах. Например, 
принято решение о расконсервации мощнос-
тей предприятия «Ульяновск цемент», что 
позволит снизить нагрузку на отрасль в лет-
ний период.

Что касается общего годового объема от-
грузки цемента, то и здесь продолжится посту-
пательный рост. В то же время прогнозируют-
ся традиционные колебания, дисбалансы 
спроса на цемент как в помесячном, так и в 
региональном разрезе.

Компания с учетом проведенных меропри-
ятий располагает необходимыми мощностя-
ми для полного обеспечения цементом потре-
бителей, а объем выпуска продукции будет 
зависеть от конечного генерируемого спроса 
и уровня активности в строительстве.

Какова география продаж компании и ее 
основная логистика?

ЦЕМРОС как ведущий российский произ-
водитель стройматериалов заинтересован в 
максимальном обеспечении отечественных 
строек качественным цементом. Продукция 
поставляется как автомобильным, так и же-
лезнодорожным и водным транспортом в бо-
лее чем 70 регионов России — преимуще-
ственно в европейской части и на Урале.

В прошлом году у многих цементных 
компаний возникали проблемы из-за не-
возможности оперативной доставки це-
мента по железной дороге. Удалось ли их 
преодолеть и найти понимание с железно-
дорожниками?

Несмотря на достаточно плотный контакт и 
беспрецедентно активную работу цементни-
ков с ОАО «РЖД» и регуляторами, в 2023 году 
все без исключения представители цементной 
отрасли испытывали серьезные проблемы с 
доставкой по железной дороге продукции и 
сырья. Причины — переориентация грузо-
потоков с западных направлений в адрес вос-
точного и южного полигонов и дефицит  
инфраструктуры на этих участках, закрытие 
аэропортов юга и рекордные объемы пасса-
жирского сообщения, специальный режим ра-
боты транспорта в связи с проведением СВО, 
невыполнение нормативов по ремонту локо-
мотивов и нехватка тяги, а также — как и во 
всей стране — кадровый голод и недоуком-
плектованность персоналом в отдельных под-
разделениях железнодорожной монополии. 
Первые два месяца 2024 года выявили пробле-
мы и показали значительный рост сроков дви-
жения на отдельных полигонах Горьковской, 
Свердловской, Южно-Уральской железных до-
рог. Эти факторы заставляют нас реагировать 
— укрупнять партии поставок, внедрять дви-

жение в технологических маршрутах, актив-
нее работать со сроками оборачиваемости ва-
гонов на станциях погрузки, усиливать техно-
логическую дисциплину получателей на вы-
грузке. Кроме прочего, для обеспечения расту-
щих потребностей стройкомплекса, а также 
для компенсации увеличения сроков оборота 
вагонов только для нужд предприятий 
ЦЕМРОС планируется построить около 700 но-
вых вагонов (общий объем инвестиций свыше 
4 млрд рублей). С учетом указанных факторов 
рост затрат на доставку цемента железнодо-
рожным транспортом находится (в зависимо-
сти от региона поставки и вида подвижного 
состава) в диапазоне от 11 до 23% год к году.

Недостаточно четкая работа железно-
дорожного транспорта вынуждает цемент-
ные компании развивать собственные ре-
сурсы. Что делают в этом направлении в 
ЦЕМРОС?

В целях повышения надежности обеспече-
ния цементом клиентов компания активно 
наращивает собственный автопарк из цемен-
товозов и шторно-бортовых полуприцепов для 
перевозки тарированного цемента, он превы-
сил 120 единиц и продолжает увеличиваться. 
Также у компании сформирован пул более чем 
из 150 транспортных компаний — партнеров 
по перевозкам, ведь в высокий строительный 
сезон ЦЕМРОС загружает ежедневно свыше   
1 200 грузовых автомобилей. Для повышения 
качества сервиса и надежности доставки ком-
пания внедряет наиболее современные реше-
ния по контролю и мониторингу маршрутов, 
на этот год запланирован полноценный запуск 
системы управления автотранспортной логи-
стикой, включающей систему распределения 
заказов, маршрутизацию и личный кабинет 
перевозчика.

Для удобства конечных клиентов и реше-
ния проблем с доставкой цемента железной 
дорогой, которая не подходит значительному 
числу небольших и средних покупателей, ком-
пания развивает собственную сеть цементных 
терминалов в крупных регионах потребления. 
Работа таких комплексов позволяет прини-
мать цемент напрямую с заводов по железной 
дороге, в том числе и маршрутными отправка-
ми, поддерживать постоянный запас наваль-
ного и тарированного цемента и доставлять 

его по заявкам потребителей автотранспор-
том на коротком плече по принципу «послед-
ней мили» или реализовывать прямо с терми-
нала частным клиентам. В этом году число 
таких специализированных терминалов пре-
высит 30, проделана большая работа по авто-
матизации их работы и интеграции в цифро-
вой контур компании.

Для компании приоритетное направле-
ние — работа по прямым долгосрочным 
договорам или формат взаимоотношений с 
клиентами не имеет особого значения?

Существенным образом ситуация изме-
нилась в 2021 году, когда холдинг возглави-
ла новая команда управленцев. Прежде 
большая часть продаж компании приходи-
лась на 20 крупных посредников, имеющих 
собственную политику продаж. В итоге для 
клиентов, осуществляющих нерегулярные 
закупки, отмечался локальный дефицит це-
мента, а посредники задерживали поставки, 
что, в свою очередь, приводило к неконтро-
лируемому росту цен на свободном рынке. 
Благодаря такой политике компании, целью 
которой являются поставки конечным по-
требителям, наша собственная клиентская 
база увеличилась в несколько раз, и на дан-
ный момент более 2,5 тыс. клиентов осу-
ществляют приобретение продукции непо-
средственно у производителя.

Как развивается процесс цифровизации 
в компании?

ЦЕМРОС продолжает развивать собствен-
ную программу цифровизации транспортно- 
логистической деятельности, внедряются но-
вые услуги и сервисы, позволяющие дебюро-
кратизировать процесс и упростить формат 
взаимодействия с клиентами.

Так, с марта 2022 года появилась возмож-
ность использования наравне с бумажным 
документом электронной транспортной на-
кладной (ЭТрН), что снижает затраты на за-
купку бумаги, расходы на содержание принте-
ров и хранение архива. Для ускорения оформ-
ления документов на сайте компании выложе-
ны договоры на типовые условия поставки 
цемента, а при возникновении трудностей 
потребители всегда могут обратиться за под-
держкой через личный кабинет.

На предприятиях холдинга внедряется ав-
томатизированное управление процессами 
отгрузки «СОВА», с помощью которого осу-
ществляются допуск автотранспорта на тер-
риторию предприятий, автоматическое взве-
шивание всех грузов и учет выпуска тариро-
ванного цемента.

Также у компании действует собственная 
техническая поддержка. Благодаря запуску 
«Мобильных лабораторий» специалисты 
ЦЕМРОС помогают наиболее эффективно 
применить продукты компании, адаптиро-
вать их к существующим технологическим 
режимам производства и оптимизировать 
затраты клиента непосредственно на местах 
заливки бетона.

На рынке слишком много контрафакта: 
на пике сезона его доля в отдельных реги-
онах доходит до половины. Какие меры 
помогут повысить прозрачность рынка и 
снизить долю контрафактного цемента?

Зачастую отличить контрафакт от ориги-
нальной продукции трудно даже эксперту. 
При приобретении цемента ЦЕМРОС потре-
бителям гарантировано высокое качество 
продукции за счет строгих стандартов, под-
твержденных обязательной сертификацией. 
Также компания ведет постоянный монито-
ринг розничных точек продаж. Переход опто-
вых покупателей цемента к прямым закуп-
кам у заводов исключает получение недобро-
качественного продукта.

Усиленный контроль за импортом цемен-
та будет способствовать снижению контра-
факта, что связано с более жесткими предъ-
являемыми требованиями отечественных 
надзорных органов к качеству стройматери-
ала. Дополнительным признаком некаче-
ственной продукции служат низкая цена и 
отсутствие сертификатов соответствия. Ви-
зуальное описание признаков контрафакт-
ной продукции для цемента в мешкотаре до-
ступно на сайте ЦЕМРОС.

ЦЕМРОСЦЕМРОС  
наращивает динамику

Мы изменили стратегию 
продаж, и сейчас 

приоритетом для компании 
является работа 
непосредственно  

с потребителями и поставка  
им продукции напрямую

Денис УСОЛЬЦЕВ, 
руководитель департамента маркетинга 

и стратегического анализа ЦЕМРОС:

Ведущий цементный холдинг страны 
формулирует приоритеты на текущий год
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МАТЕРИАЛЫ МАТЕРИАЛЫ

Алексей ТОРБА

С
отрудники московского ООО «Инсти-
тут стекла» представили много инте-
ресной информации для строителей 
на небольшой конференции на тему 
«Независимый взгляд на оценку каче-

ства остекления» в рамках отраслевой вы-
ставки «Мир стекла». Ученые ознакомили 
участников конференции с результатами 
исследований в лабораториях института, 
проанализировали практику их примене-
ния.

Широкий спектр
Прежде всего, научные сотрудники Инсти-
тута стекла рассказали о разработанных в 
нем уникальных стеклах, которые нашли 
применение в разных отраслях, а некото-
рые уже широко используются в строитель-
стве. Таково, например, пеностекло, пред-
ставляющее собой эффективный тепло- и 
звукоизоляционный материал из силикат-
ного стекла, которое при температурах бо-
лее тысячи градусов под воздействием газо-
образователя размягчается и вспенивается, 
а после охлаждения до комнатной темпера-
туры из него образуется вспененная стекло-
масса, отличающаяся высокой механиче-
ской прочностью и стойкостью к агрессив-
ным средам. Среди других теплофизиче-
ских и эксплуатационных свойств пено-
стекла — широчайший температурный ди-
апазон применения, непроницаемость для 
воды и водяного пара, абсолютная негорю-
честь и стабильность размеров (оно не дает 
усадок). Для изготовления пеностекла мо-
гут использоваться не только отходы про-
мышленных производств, но и стеклобой, в 
том числе с мусоросжигательных заводов, а 
применяется оно в качестве тепло- и звуко-
изоляционных материалов в виде плит и 
гранул.

Другие стекла нуждаются в популяриза-
ции для того, чтобы они более активно вне-
дрялись в практику. Например, большие 
перспективы имеет применение в стро-
ительстве радиозащитных стекол, предот-
вращающих воздействие сверхвысокоча-
стотного излучения. Влияние этого вредно-
го производственного фактора приводит к 
различным заболеваниям. Традиционные 
методы с применением экранов и сеток не 
позволяют полностью решить эту пробле-
му, в связи с чем актуальна защита от него, 
основанная на уменьшении мощности 
электромагнитного излучения за счет по-
глощения и отражения электромагнитных 
волн. Разработанные в институте составы 
стекол прозрачны в видимой области спек-
тра и ослабляют СВ-излучение на величину 
порядка 18-20 дБ при длине волны 30-100 
см. Разработана и конструкция стеклопаке-
тов из силикатного стекла с межслойными 
наполнителями, ослабляющими мощность 
электромагнитного излучения.

Весьма перспективны и устойчивы к 
плесневым грибам стекла, которые предна-
значены для применения в различных обла-
стях науки и техники, в том числе для осте-
кления всевозможных объектов. Особенно 
актуальны они для помещений с большой 
концентрацией спор грибов в воздухе. К та-
ким объектам относятся, например, бассей-
ны, цехи пищевых производств, архивы и 
бактериологические лаборатории. Не все 
знают, что применяющиеся при их стро-
ительстве обычные стекла могут стать пи-
тательной средой для спор грибов. Исполь-
зование обладающих высокой грибоустой-
чивостью стекол сохраняет их свето-
прозрачность в период эксплуатации в ус-
ловиях высокой температуры и влажности.

И совсем уж, на первый взгляд, фанта-
стическим кажется применение в стро-
ительстве так называемых электретных 
стекол, способных накапливать электриче-
ский заряд. Эти оптически прозрачные 
стеклообразные материалы обладают высо-
ким удельным сопротивлением, что позво-
ляет им поглощать электромагнитное излу-
чение и таким образом защищать человека 
от вредного воздействия. Как отмечалось 

на конференции, в ходе масштабной 
научно- исследовательской работы удалось 
создать технологию синтеза новых матери-
алов, способных под воздействием ионизи-
рующего излучения образовывать сильные 
внутренние электрические поля. На основе 
этих исследований была выпущена партия 
стекол, пригодных для защиты космиче-
ских аппаратов от электронного излучения 
и успешно прошедших испытания на искус-
ственных спутниках Земли. С их помощью 
удалось повысить срок службы полупро-
водниковых фотопреобразователей солнеч-
ных батарей космических аппаратов. Но 
применение этих стекол не может быть 
ограничено одним лишь освоением косми-
ческого пространства, ведь необходимость 
защиты человека актуальна и при стро-
ительстве ядерных установок, радиолока-
ционных станций и других объектов.

Нужна методика расчетов
Некоторые виды стекла нельзя назвать но-
выми, но сейчас их применение выходит на 
новый уровень. Так, в современной архитек-
туре значительно возросла роль конструк-
ций из многослойного стекла с консольным 
креплением. Сделавший доклад на эту тему 
заведующий отделом стандартизации и  
испытаний ООО «Институт стекла» Станис-
лав Чесноков напомнил участникам конфе-
ренции, что в многослойном стекле отдель-
ные листы объединяются в одно изделие при 
помощи полимерных материалов, которые 
придают ему безопасность, ударостойкость, 
шумозащиту и другие новые свойства. При 
этом для крупноформатного остекления 
многослойное стекло стало настоящим про-
рывом, поскольку были сняты существенные 
ограничения на толщину и несущую способ-
ность стекла.

В то же время с широким применением 
многослойного стекла в России по-прежне-
му имеются определенные проблемы. Дело 
в том, что, по словам Станислава Чесноко-
ва, стандартизированных методик расчетов 
для проектирования изделий из многослой-
ного стекла в стране нет. В Европейском 
союзе с 2020 года действует стандарт EN 
16613:2019, основанный на хорошо извест-
ной и отработанной методике расчетов, 

которая используется и в России. В соответ-
ствии с этой методикой, для расчета экви-
валентной толщины многослойного стекла 
необходимо знать свойства полимерных 
слоев, однако информацию о них некото-
рые производители стали раскрывать не-
охотно. Например, как рассказал доклад-
чик, когда ионопласт был новым продуктом 
и начал выпускаться под маркой SentryGlas, 
его производитель открыто распространял 
информацию о свойствах этого продукта. 
Но сейчас ситуация изменилась, и, как кон-
статировал Станислав Чесноков, о многих 
заменителях SentryGlas или идентичных 
материалах мы мало что знаем.

В заключение своего доклада Станислав 
Чесноков сделал вывод о том, что возмож-
ности остекления с учетом большого набо-
ра свойств, придаваемых полимерными ма-
териалами, значительно возросли, и теперь 
необходимы дополнительные исследования 
для совершенствования методик расчета. 
Такие исследования уже ведутся, и ученые 
надеются, что по их результатам в дальней-
шем спроектированные конструкции из 
многослойного стекла будут успешно про-
ходить все установленные испытания.

Тонко, но не рвется
Второй доклад, который сделал Станислав 
Чесноков, как и предыдущее его выступле-
ние на конференции, был основан на ре-
зультатах совместной работы Института 
стекла с ЦНИИСК имени В. А. Кучеренко АО 
«НИЦ «Строительство» и посвящен роли в 
современной архитектуре конструкций из 
стекла тонких номиналов. Проще говоря, 
речь идет о стекле толщиной меньше четы-
рех миллиметров. Конструкции из такого 
стекла производят неизгладимое впечатле-
ние. Например, представленная докладчи-
ком на слайде оранжерея как будто обтяну-
та металлической фольгой, а на самом деле 
изготовлена из стекла, состоящего из двух 
отдельных слоев, каждый толщиной всего 
один миллиметр.

По сравнению с толстым стеклом, ассо-
циирующимся со льдом или айсбергом, 
конструкции из тонкого стекла напомина-
ют нечто волнообразное, воздушное. Но 
одной эстетикой их достоинства не ограни-

чиваются. Архитекторы ценят их прежде 
всего за высокое светопропускание. С этой 
целью внутренняя сторона стекла на той же 
оранжерее дополнительно покрыта само-
очищающимся покрытием, препятствую-
щим образованию налета.

Другое преимущество тонких стекол — 
их сравнительно небольшой вес и, соответ-
ственно, уменьшение нагрузки на несущие 
конструкции, а также высокая гибкость. 
Станислав Чесноков продемонстрировал 
эти качества на примере одного из петер-
бургских ресторанов, при проектировании 
которого невозможно было использовать 
классические решения для перекрытий, по 
причине слабости несущих конструкций. 
Тонкое стекло позволило не только снизить 
вес конструкции, но и благодаря своей вы-
сокой гибкости обойтись без моллирова-
ния, предполагающего формовку изделий 
из нагретого листового стекла. Купол рес-
торана выполнен из алюмосиликатного 
стекла, которое производится путем вытя-
гивания, что свидетельствует о разнообра-
зии химического состава тонких стекол и 
технологий их изготовления. Они бывают 
не только натрий-кальций-силикатными и 
могут изготавливаться с помощью как 
флоат- процесса, так и других методов.

В то же время у тонких стекол есть и ряд 
ограничений, в том числе малая жесткость 
на изгиб и необходимость разработки 
специальных креплений. Кроме того, в тон-
ких стеклах большого размера трудно избе-
жать оптических искажений. Также боль-
шинству из них не подходит обычный метод 
закалки и требуется химическое упрочне-
ние.

Говоря о перспективных направлениях 
использования тонких стекол в архитекту-
ре, Станислав Чесноков отметил их удачное 
применение в мембранных конструкциях, 
для которых, однако, еще только предстоит 
разработать эффективные способы крепле-
ния. К тому же фасадные системы для таких 
стекол пока что находятся в стадии разра-
ботки. В целом же, по мнению ученого, по-
тенциал тонких стекол еще не раскрыт пол-
ностью, но уже сейчас очевидно, что в сфе-
ре архитектуры у этого класса продуктов 
есть определенная ниша.

Незамутненный взгляд
Что умеют электретные стекла и как уберечься 
от плесневых грибов

Сергей ВЕРШИНИН

Э
кологическая безопасность и сохране-
ние природных ресурсов страны — одни 
из самых актуальных проблем совре-
менного общества. Даже незначитель-
ные загрязнения почвы и водоемов при 

современных темпах и объемах строительства 
опасны для экосферы, состояние которой на-
прямую влияет на жизнь и здоровье людей.

Регулярно разрабатывающиеся новые нор-
мативные документы рекомендуют мероприя-
тия по минимизации воздействия строитель-
ства на окружающую среду, что рождает но-
вые технологические решения. Так, например, 
большую популярность среди проектировщи-
ков и строителей получила геомембрана — 
простой в монтаже и универсальный по своим 
характеристикам материал с прекрасными 
изолирующими свойствами.

Геомембрана — это полимерный рулонный 
геосинтетик, обладающий высокой прочно-
стью, гибкостью, долговечностью, абсолют-
ной герметичностью и устойчивостью к хими-
ческим реагентам. Эти свойства поз воляют 
материалу применяться в качестве экранов, 
препятствующих попаданию в почву и грунто-
вые воды отходов деятельности человека.

Например, при строительстве полигонов 
ТБО материал помогает обеспечить защиту 
экосферы от попадания в нее жидких и твер-
дых отходов. При использовании геомембра-
ны в искусственных водоемах значительно 
снижается их загрязнение. В сельском хозяй-
стве данный геосинтетик используют для 
удерживания влаги и питательных веществ в 
системах орошения, сокращая тем самым из-
лишнее потребление воды и удобрений. Гео-
мембранные конструкции позволяют про-
длить срок службы дорог, дамб, склонов и 
других объектов, снижая потребность в их 
регулярном обновлении и ремонте и тем са-
мым минимизируя негативное воздействие 
на окружающую среду.

Помимо прекрасных физико-механиче-
ских свойств геомембраны стоит отметить, 

что ее применение выгодно: продукт на 30% 
дешевле, чем традиционные гидроизоляты, 
а на его укладке можно сэкономить около 
25% затрат на оплату труда. На характери-
стики готового объекта использование это-
го материала повлияет лишь в положитель-
ном ключе.

Геомембрана — материал, производя-
щийся из вторичного сырья. Кроме того, 
после окончания эксплуатации она может 
быть повторно переработана.

На сегодняшний день отечественный ры-
нок геомембраны представляют порядка 30 
компаний, заявляющих о возможностях ее 
выпуска, но лишь немногие из них в дей-
ствительности производят геосинтетику.

Совсем недавно очередную линию по из-
готовлению геомембраны запустила компа-
ния GeoSM. Будучи сильным игроком на 
рынке геосинтетики, компания решила рас-

ширить свое производство и сделать матери-
алы под торговой маркой Геофлакс™ доступ-
ными всем желающим.

Новая линия позволит увеличить объем 
производства геомембраны до 8,6 тыс. тонн 
качественного продукта в год. Такого коли-
чества хватит, например, для того, чтобы 
обеспечить материалом весь российский ры-
нок строительства полигонов ТБО.

Основными преимуществами геомембра-
ны Геофлакс™ являются увеличенная проч-
ность и химическая стойкость, позволя ющие 
использовать ее для изоляции даже самых 
токсичных отходов.

«Мы стремимся к все новым рекордам — 
как количественным, так и качественным, — 
при этом не забывая о своей миссии, — гово-
рит соучредитель GeoSM Вячеслав Некоркин. 
— Экология и бизнес у нас идут рука об руку, 
дополняя друг друга. Жертвовать первым ра-

ди второго мы не имеем никакого морального 
права; кроме того, это невозможно и физиче-
ски: такое количество уровней контроля про-
изводства материала мало где встретишь. Мы 
становимся лучше с каждым днем и видим, 
как партнеры, выбира ющие нас, преуспевают 
в своих строительных проектах и выходят в 
лидеры в областях своей деятельности. Очень 
приятно осознавать, что твоя работа востре-
бована и оценена, еще приятнее видеть ее 
результат сво ими глазами».

Геосинтетические материалы 
набирают популярность благодаря 
своей надежности и экологичности

Кстати 
Правила долговечного и эффективного 
использования геомембраны:

  материал следует укладывать  
на подготовленную поверхность  
без острых предметов;

  материал необходимо защитить  
от длительного воздействия  
УФ-излучения, например, с помощью 
слоя геотекстиля;

  толщину материала стоит выбирать, 
исходя из его назначения. Так, для 
крупных объектов подойдет 
геомембрана 1,5-2 мм;

  требуется предотвращать скольжение 
материала при укладке и надежно 
закреплять его по периметру  
и на соединениях;

  после укладки геомембраны нужно 
провести контрольное обследование 
для обнаружения возможных дефектов 
или повреждений;

  при работе с геомембраной обязательно 
соблюдать меры безопасности, чтобы 
избежать возможных травм.

Прочны и долговечны
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САМОРЕГУЛИРОВАНИЕ

с.1 О какой демографии можно 
говорить, о какой рожда-
емости? Это квартирка для 

двух человек максимум, а для детей там 
места нет. Поэтому вопрос ИЖС очень важ-
ный. Меня радует, что за несколько лет мы 
все-таки добились некоторых успехов: 
сегодня уже больше половины вводимого 
жилья — 58% — ИЖС.

Но возведение индивидуального жи-
лья хорошо только при условии наличия 
качественной инфраструктуры. Поспе-
вает она за этим строительством? Ведь 
построить сто домов в чистом поле — 
это не решение проблемы.

Да, это, кстати, была ошибка, совершен-
ная в 90-е годы: до сих пор в полях стоят 
каркасы двухэтажных, одноэтажных до-
мов, брошенных из-за того, что они не бы-
ли обеспечены инфраструктурой, что не 
было либо дорог, либо тепла и воды, либо 
социальных объектов.

Я понимаю: Москва, Петербург заслу-
живают и высоток, и небоскребов, но Рос-
сия — это не только мегаполисы, это тыся-
чи малых и средних городов, в том числе 
исторических, которые тоже требуют раз-
вития, но где стройка ведется очень мед-
ленно, а где-то и вообще не ведется. Там 
нужно строить именно малоэтажное жи-
лье: оно будет и дешевле, и разнообразнее, 
и комфортнее.

Мы уже пятый год проводим, кстати, 
всероссийский конкурс на лучший жилищ-
ный комплекс России «ТОП ЖК», приобре-
тающий все больший размах и масштаб, 
рассматриваем проекты от полутора тысяч 
застройщиков и выбираем лучший. Для 
оценки качества этих домов привлекаются 
почти 800 региональных экспертов. Вни-
мание уделяется не только архитектуре, но 
и тем условиям, которые создаются для  
уюта и комфорта жильцов, учитываются 
все аспекты — дворовые территории, вход-
ные группы, транспортная инфраструкту-
ра, безбарьерная среда, шаговая доступ-
ность социальных объектов, наличие спор-
тивных сооружений, детских площадок и 
прочее.

Есть еще одна проблема, связанная с жи-
льем. Мы слишком увлеклись частным жи-
лищным строительством, у нас почти 90% 
жилья — в частной собственности. Массо-
вая приватизация жилья в 90-х годах была 
проведена для того, чтобы несколько сгла-
дить процесс обнищания людей. Но, исходя 
из мирового опыта, надо, наверное, уде-
лить внимание и возведению арендного 
жилья, съемного, заемного — чтобы люди 
не покупали квартиры, а могли арендовать 
их. Это и повысило бы мобильность населе-
ния в стране, и расширило бы возможности 
использования такого жилья.

Как же это сделать?
Сегодня во многих городах есть до 40% 

готового, но не проданного жилья. Поче-
му бы государству, муниципалитетам не 
приобрести это жилье и не создать из него 
фонд арендного жилья? Особенно это важ-
но для молодежи, для молодых семей, для 
повышения трудовой мобильности. Ипоте-
ка требует наличия больших свободных 
средств, аренда же позволяет снять кварти-
ру поближе к школе, куда захотели устроить 
ребенка, или ближе к новой работе.

Кроме того, необходимо сделать жилье 
более доступным, удешевить его стро-
ительство. Этого можно добиться за счет 
повышения заводской готовности стро-
ительных элементов, за счет модульного 
домостроения, которое уже развивается и 
будет развиваться и дальше. Под такое до-
мостроение больше подходит как раз ИЖС.

Важно развивать деревянное домостро-
ение. Сейчас ситуация очень странная: 
Россия — самая богатая лесами страна в 
мире, но объем использования древесины 
в строительстве не превышает 10%. И это 
при том, что в других странах, где и ле-
сов-то почти нет, этот показатель достига-
ет 40%! 

Возможно, это обусловлено тем, что де-
ревянное модульное домостроение ассоци-
ируется с теми сборно-щитовыми домами, 
которые строили в советское время, — тог-
да их еще называли сборно-щелевые. Для 
них были характерны низкое качество, 
низкая противопожарная безопасность. Но 
современные каркасные дома возводятся 
по совершенно другим технологиям, а еще 
есть масса других материалов — CLT-пане-
ли, клееный брус и т. д. Уверен, что доля 
применения древесины в отечественном 
строительстве будет только расти, тем бо-
лее что этому способствуют преференции, 
которые сегодня дает государство.

Как вы оцениваете ситуацию с 
импорто замещением стройматериалов 
и фальсификатом, объем которого на 
рынке не уменьшается и бороться с ко-
торым сложно?

Санкции сказались на поставках мате-
риалов и оборудования для строительной 
отрасли. Конечно, до 95% продукции и ма-
териалов мы обеспечиваем сами — если 
речь о рядовых стройках. Но если дело ка-
сается люксовых или сложных высокотех-
нологических объектов, связанных с пере-
работкой нефти, газа, медициной, — здесь 
мы страдаем гораздо больше.

В этой связи импортозамещение — клю-
чевая задача, и я очень рад, что мы пере-
стали говорить о его необходимости и на-
чали им вплотную заниматься. Сама жизнь 
нас заставила.

В настоящее время получают поддержку 
малые предприятия, стартапы, создаются 
технологические центры. Мне нравится, 
как действуют многие руководители в 
субъектах РФ, Сергей Собянин, например, 
— они стимулируют создание рабочих 
мест, особенно в наукоемких областях про-
изводства. Только так мы обеспечим себя 
современными строительными материала-
ми и технологиями.

Считаю, что инициатива НОСТРОЙ по 
созданию Каталога импортозамещения, 
который сейчас трансформируется в Наци-
ональный реестр добросовестных произво-
дителей и поставщиков строительных ма-
териалов, очень важна: попадание в такой 
реестр обяжет компании помнить о своих 
статусе, честности и репутации.

Более того, буквально с 15 марта прави-
тельство в экспериментальном порядке на-
чало маркировку продукции в стройотрас-
ли. Эксперимент предполагает создание 
информационной системы, которая обе-

спечит идентификацию продукции с дан-
ными участников эксперимента — про-
изводителей и поставщиков. Пока в пе-
речень строительных материалов, подле-

жащих маркировке в рамках эксперимен-
та, включены цемент, строительные рас-
творы, бетонные и сухие строительные 
смеси.

В рамках ведения Реестра добросовест-
ных производителей и контроля качества 
НОСТРОЙ уделяет первостепенное внима-
ние развитию сети различных лабораторий 
с хорошим техническим оснащением — в 
НИУ МГСУ, в «НИЦ «Строительство» и дру-
гих. Очень надеюсь, что мы с этой бедой 
— фальсификатом — все-таки справимся.

Еще одна болезненная тема — оборудо-
вание, на котором производятся те же 
строительные материалы: кирпич, краски, 
другие изделия. В этом отношении мы 

очень зависим от иностранных поставщи-
ков, и от этой зависимости нужно срочно 
уходить, но переход, конечно, должен быть 
не только на китайскую технику.

Строительная техника — экскаваторы, 
бульдозеры, самосвалы — сейчас тоже про-
центов на 70 импортная, и, безусловно, 
надо стимулировать производство отече-
ственных машин. Думаю, мы к этому идем: 
другого пути у нас нет.

Ефим Владимирович, вы стояли у 
истоков создания системы саморегули-
рования в строительстве. Как вы оцени-
ваете эффективность института само-
регулирования, роль НОСТРОЙ?

Я был президентом НОСТРОЙ в первые 
пять лет его существования и помню, как 
тяжело давался переход на саморегулиро-
вание, как ему противодействовали люди, 
занимавшиеся оформлением лицензий для 
строителей, — мы их назвали лицензион-
щиками. Пришлось много потрудиться, 
чтобы доказать руководству страны, что 
саморегулирование будет полезнее, чем 
лицензирование.

Сейчас я могу уверенно сказать: саморе-
гулирование состоялось, и это большой 
прогресс в организации строительства, что 
подтверждается рекордами по вводу жи-
лья, коммерческой недвижимости, транс-
портных объектов, объемами выпускаемой 
строительной продукции.

Благодаря саморегулированию растет и 
престиж строительных профессий. Сегодня 
проводятся Международный строительный 
чемпионат и конкурс «Я — строитель буду-
щего», со школьной скамьи в учебных заве-
дениях идет профориентация. Это вместе с 
вниманием к стройке со стороны общества 
и руководства страны способствует разви-
тию строительного дела. Немалую роль в 
этих успехах играет и саморегулирование, 
в том числе активная работа двух наци-
ональных объединений — Национального 
объединения строителей и Национального 
объединения изыскателей и проектиров-
щиков.

Ключевые задачи

Ефим Басин и главный редактор «Строительной газеты» Сергей Щавелев

Строительство —  
это важнейшая 

системообразующая отрасль, 
влияющая на национальную 

экономику. Очень важно 
освещать все, что 

происходит в этой отрасли, 
находящейся сейчас на 

подъеме, поскольку ее работа 
отражается на развитии 

всей страны

Ефим БАСИН,
почетный президент НОСТРОЙ:
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с.1 Выступивший перед сенато-
рами с основным докладом 
заместитель министра эконо-

мического развития РФ Дмитрий Вахруков 
сообщил, что по отдельным показателям стра-
тегии, таким как индекс качества городской 
среды и доля благоустройства жилищного 
фонда, межрегиональную дифференциацию 
удалось сократить. 

При этом по-прежнему сохраняются раз-
личия по валовому региональному продукту, 
инвестициям на душу населения, уровням 
бедности и обеспеченности жильем. Из до-
клада следует, что наряду с очевидным успе-
хом — сокращением темпов миграционного 
оттока с Дальнего Востока в полтора раза — 
пока не удалось решить ряд задач в действу-
ющей стратегии. Прежде всего, Дмитрий 
Вахруков отметил миграционные дисбалан-
сы, отток населения из небольших городов и 
сел и его стягивание в крупные агломерации. 
Сохраняются и инфраструктурные ограниче-
ния, в том числе узкие места на железнодо-
рожных магистралях — прежде всего в части 
подъездов к портам. В добавление к преж-
ним энергодефицитным территориям на юге 
страны появились новые такие территории в 
Сибири. Не удалось пока решить проблемы 
безработицы и теневой занятости на Север-
ном Кавказе и высокой зависимости от угля 
при снижении его рентабельности в Сибири. 
Замминистра также отметил, что за время 
реализации действующей стратегии нако-
плен широкий инструментарий финансовой 
поддержки, включая государственные про-
граммы, территориальные программы от-
дельных регионов и «Инфраструктурное ме-
ню», однако их применение надо улучшать. 
Так, объекты капстроительства часто строят-
ся без привязки к схемам территориального 
планирования, устаревают, и из них нельзя 
понять мощность планируемых объектов. 
Еще одной проблемой является то, что отбор 
проектов для поддержки некоторых инстру-
ментов не привязан к критериям простран-
ственного развития и не имеет четких пра-
вил. В отдельных случаях отсутствует и меха-
низм согласования инвестпрограмм круп-
нейших монополистов с правительством и 
органами власти на местах. По ряду инстру-
ментов уже внедряется система оценки и от-
бора проектов, но таких требований еще нет 
в ЖКХ. Для Федеральной адресной инвести-
ционной программы (ФАИП) была принята 
методика оценки эффективности объектов, 
уже началось ее внедрение, но пока она 
предполагает только обособленную оценку 
каждого отдельного объекта. «То есть мы мо-
жем понять, что отдельная (условно) больни-
ца эффективна, а нам нужно четко понимать, 
что она наиболее эффективна среди всех 
аналогичных проектов с запросной позици-
ей, она приоритетна и принесет максималь-
ную отдачу. Это должно быть связано с ин-
струментом территориального планирова-
ния», — констатировал Дмитрий Вахруков.

В свою очередь, аудитор Счетной палаты 
Наталья Трунова заявила, что объективно 
оценить ход реализации нынешней стра-
тегии пространственного развития очень 
сложно, поскольку в ней содержится все-
го три целевых показателя. Отсутствует 
и связь между целевыми показателями 
госпрограмм, которые являются меха-
низмами реализации стратегии, а все по-
казатели в территориальных и отраслевых 
программах абсолютно различные. Кроме то-
го, приоритеты стратегии не всегда учитыва-
ются в госпрограмме «Строительство», и при 
реализации стратегии возникают сложности с 
корреляцией между пространственными и от-
раслевыми интересами.

Спор о статусе
Как раз в вопросе о статусе «Стратегии про-
странственного развития страны» по отноше-
нию к территориальным и отраслевым страте-
гиям сенаторы не сошлись с Дмитрием Вахру-
ковым, который считает, что стратегия про-
странственного развития не должна отвечать 
на вопрос, что и где строить. По мнению зам-
министра, ее задача — показать, какие терри-
тории должны развиваться в приоритетном 
порядке, чтобы сконцентрировать на этой 
территории ресурсы. Для этого стратегию 
пространственного развития надо синхрони-
зировать с отраслевыми стратегиями через 
схемы территориального планирования, что-
бы определить, какой населенный пункт будет 
приоритетно развиваться. «Это значит, что мы 
должны схемы транспорта, энергетики, выс-
шего образования, здравоохранения выстра-
ивать таким образом, чтобы это действитель-
но был приоритетный пункт, — и концентри-
ровать там ресурсы. Вот тогда у нас будет 
синхронизация», — пояснил Дмитрий Вахру-
ков и добавил, что с его точки зрения страте-
гия пространственного развития не является 
главным документом развития страны.

Иную позицию занял первый заместитель 
председателя Комитета СФ по экономиче-
ской политике Алексей Синицын, считаю-
щий, что стратегия пространственного раз-
вития должна стать документом высокого 
уровня планирования, которому будут соот-
ветствовать все нижестоящие стратегии, 
иначе этот документ останется лишь набо-
ром добрых пожеланий.

В том, что «Стратегия пространственного 
развития страны» должна стать высшим доку-
ментом в планировании, уверен и замести-
тель председателя Комитета СФ по федера-
тивному устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам Севера 
Александр Высокинский. «Стратегия про-
странственного развития — это графическое 
выражение планов развития большой и лю-
бимой нами страны. Но это высший документ 
— его не может быть без отраслевых и терри-
ториальных стратегий», — заявил он. По его 
мнению, в документе должна содержаться 
таб лица, где по вертикали представлены ре-
гионы, а по горизонтали — отрасли. Таким 
образом можно будет создать единую методо-
логию планирования, в нынешней стратегии, 
по мнению сенатора, отсутствующую.

Точки роста
В возникшем споре сенаторов с заммини-
стра трудно не согласиться с Дмитрием 
Вахруковым в том, что стратегия простран-
ственного развития не должна подменять 
собой отраслевые документы стратегическо-
го планирования, но, чтобы этого не произо-
шло, некоторые из них надо существенно 
обновить. Например, схема территориаль-
ного планирования в сфере здравоохране-
ния, как отметил в ходе дискуссии Дмитрий 
Вахруков, не обновлялась уже восемь лет, и 
до тех пор, пока все пять федеральных схем 
территориального планирования — в обла-
сти энергетики, транспорта, здравоохране-
ния, образования и магистрального трубо-
проводного транспорта — не будут актуали-
зированы, правительству будет трудно выде-
лить новые точки роста, то есть те населен-
ные пункты, которые должны развиваться 
приоритетно.

Чтобы точнее определить населенные 
пункты, куда надо в первоочередном поряд-
ке привлекать людей и где запускать новые 
проекты, в актуализированной стратегии 
пространственного развития Минэконом-
развития предлагает также классифициро-
вать их по вкладу в достижение националь-
ных целей. «По новым точкам роста ориен-
тируемся сейчас на масштабные инвестици-
онные проекты в промышленности, логи-
стике, транспорте, туризме. Часть из них 
уже формирует новые точки роста — это 
крупнейшие газохимические кластеры в 
Усть-Луге Ленинградской области, в Свобод-
ном Амурской области, производство меди 
на Удоканском ГОК, добыча меди на Баим-
ском ГОК, курорты «Пяти морей» (центры 
роста туризма) и на озере Байкал. Такие точ-
ки роста требуют серьезных инвестиций — 
как раз там мы должны концентрировать и 
основные инструменты, связанные с разви-
тием имеющейся инфраструктуры и со стро-
ительством новой», — сообщил Дмитрий 
Вахруков.

Одновременно будут развиваться суще-
ствующие населенные пункты, повышаться 
плотность экономической деятельности, ка-
чество социальных услуг и среды для жизни. 
Что же касается тех населенных пунктов, где 
экономические условия сильно изменились 
или могут измениться (как, например, уголь-
ные поселки и города или моногорода), то 
для них будет необходимо найти новую эко-
номическую основу, а если это невозможно 
— помочь жителям переехать оттуда.

Подводя итог дискуссии, председатель Ко-
митета СФ по экономической политике Ан-
дрей Кутепов согласился с необходимостью 
классификации населенных пунктов. В то же 
время, он предложил обратить больше вни-
мания на уникальную возможность поднять 
производство, находившееся во владении 
компаний недружественных государств, и 
возродить предприятия, утраченные в пре-
дыдущий период развития страны.

Андрей КУТЕПОВ, 
председатель Комитета 
Совета Федерации  
по экономической 
политике:
«Председатель Совета 

Федерации Валентина 
Матвиенко неоднократно 

подчеркивала, что нельзя 
допускать концентрацию 

экономической активности в небольшом 
количестве центров. Населению должны 
быть доступны все базовые услуги  
вне зависимости от места жительства»

Разница потенциалов

Р
Е

К
Л

А
М

А



Строительная газета14 №12 (10789) 29 марта 2024 №12 (10789) 29 марта 2024Строительная газетаwww.stroygaz.ru

ТЕХНИКА

15www.stroygaz.ru

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Владимир ТЕН

В
ектор развития нашей страны карди-
нально меняется, что заметно даже по 
такой, казалось бы, мелочи, как авто-
мобильные шильдики. На смену «отме-
ненным» грузовым Komatsu, MAN и 

Volvo выдвигаются Changan, FAW вкупе с 
родным КАМАЗ и братским БелАЗ. Не по-
следним в этом ряду обещает стать и китай-
ская марка Dongfeng.

Официальный дистрибьютор Dongfeng 
Trucks — компания FNGroup (ранее 
Ferronordic), обладающая правом продаж, раз-
вития дилерской сети, а также поддержания 
гарантии и сервиса на территории РФ, — по-
делился планами развития грузового направ-
ления на нынешний год.

FNGroup, обладающая солидным — почти 
пятнадцатилетним — опытом работы в рос-
сийской сервисно-торговой индустрии, явля-

ется на сегодняшний день официальным дис-
трибьютором также таких производителей, 
как LiuGong Machinery, Dressta, Hongxing и 
SCMS, а с января прошлого года стала плотно 
сотрудничать с Dongfeng Trucks.

Грузовой гигант
Надо полагать, компания Dongfeng Trucks до-
вольна тем, что столь крупный дистрибьютор 
(собственная сервисная сеть — более 80 отде-
лений во всех федеральных округах России, 
штат — 1 500 сотрудников) стал ее партнером 
в России.

«FNGroup как правопреемник Ferronordic 
известна по всей стране, обладает репутацией 
надежного поставщика техники, а самое глав-
ное — лидера в области послепродажного об-
служивания, — рассказал директор направле-
ния грузового автотранспорта FNGroup Эр-
нест Плескачев. — Благодаря этому, начав ре-
ализацию грузовиков Dongfeng в августе 2023 

года, за несколько месяцев мы смогли продать 
300 машин только через собственные предста-
вительства. По нашим прогнозам, в этом году 
рынок коммерческого транспорта грузоподъ-
емностью свыше 6 тонн останется на уровне 
2023-го или покажет небольшое падение. Мы 
планируем продать 3 тыс. грузовиков».

Столь далеко идущие планы FNGroup под-
крепляются намерением всемерно наращи-
вать усилия в области послепродажного обслу-
живания техники. Для более удобной логисти-
ки по доставке запчастей и комплектующих 
клиентам и повышения индекса их удовлетво-
ренности сервисом активно пополняются два 
распределительных центра запчастей в Мос-
кве и Новосибирске, а также склады во всех 
регионах присутствия FNGroup. Кроме того, 
компания продолжает развитие грузовой сер-
висной сети, наращивая количество собствен-
ных и партнерских станций, а также расширяя 
географию присутствия.

Диагностика на высоте
«Важнейшее для заказчиков условие при вы-
боре машин и их поставщиков — качество 
послепродажного обслуживания и, в частно-
сти, квалификация персонала. С уходом евро-
пейских производителей отрасль столкнулась 
с большой проблемой в этой сфере, но нам 
удалось решить вопрос, обучая специалистов 
собственными силами и получая поддержку со 
стороны производителя, — отметил Эрнест 
Плескачев. — Заказчики ценят высокую ква-
лификацию наших механиков и доверяют нам 
сервисное обслуживание своих машин. Благо-
даря широкой географии присутствия 
FNGroup сервисные специалисты максималь-
но оперативно приезжают на объекты клиен-
тов для диагностики техники».

Следует отметить, что китайские произво-
дители грузового автотранспорта в мировых 
рейтингах давно и прочно занимают лидиру-
ющие позиции, но и среди них Dongfeng Motor 

Corporation («дун-фэн» по-китайски — восточ-
ный ветер) одна из крупнейших. Компания, 
основанная в 1969 году, имеет штаб-квартиру 
в городе Ухань, в списке крупнейших компа-
ний мира в 2022 году заняла 122-е место.

Начало этой ныне уважаемой в мире авто-
мобильной марке положило строительство 
второго в КНР автомобильного завода в горо-
де Шиянь.

Для военных и коммерсантов
Заметным событием в истории лейбла стало 
начало производства в 1975 году военного 
грузовика собственной конструкции, а уже 
через три года здесь был налажен выпуск пяти-
тонных гражданских грузовых автомобилей.

В 1990 году Dongfeng Motor Corporation 
подписала соглашение о сотрудничестве с 
французским автопроизводителем Citroёn; 
примерно тогда же на заводах Dongfeng был 
выпущен миллионный автомобиль. В 2002 
году компания подписала соглашение о соз-
дании совместного предприятия с Nissan, 
которое означало образование самого круп-
ного на тот период совместного предприятия 
в автомобильной отрасли Китая. Еще через 
десять лет китайский автопроизводитель по-
шел на формирование стратегического 
альянса со шведской Volvo в области произ-
водства грузовых автомобилей.

На данный момент Dongfeng Motor 
Corporation сосредоточена на производстве 
широкой линейки коммерческого автотран-
спорта, помимо производства легковых авто-
мобилей, специального автомобильного обо-
рудования и автозапчастей. Уже в 2005 году 
активы компании достигли 76,89 млрд юаней 
при общем количестве рабочих и служащих 
106 тыс.

К 2012 году корпорация достигла уровня 
выпуска свыше 3 млн автомобилей в год, но к 
своему пику в 4,277 млн машин пришла в 
2016-м.

В линейке грузовых автомобилей компа-
нии представлены самосвалы с колесной фор-
мулой 6×4 и 8×4, а также среднетоннажные 
шасси.

В 2024 году FNGroup намерена продать 
в России 3 тыс. грузовиков Dongfeng

Роза «Восточных ветров» Оксана САМБОРСКАЯ

С
егодня портрет типичного горожанина 
многослоен: это не только человек с 
ноутбуком и автомобилем, но и чело-
век на велосипеде и самокате, человек 
в картинной галерее, человек, гуля-

ющий в парке. Но главное, он идет не один 
— рядом с ним его семья.

Акцент на «многослойного» горожанина 
сегодня виден на всех уровнях: его политарге-
тированность признал город, создающий для 
современного жителя условия, в которых его 
потребности и задачи легко решать, — по го-
роду можно ездить на велосипедах, для этого 
проложены велодорожки, развиваются зеле-
ные маршруты, вдобавок к кафе появились 
кофе-пойнты, где можно взять стаканчик и 
присесть на бульваре.

Тренд на семью поддержан детскими и 
спортивными площадками, скейт-парками и 
другими общественными пространствами.

Застройщики, в свою очередь, такой запрос 
одобряют: приятно видеть в своих проектах 
довольных жителей, общающихся друг с дру-
гом во дворах, прогуливающихся по окрестно-
стям, а главное — не только ночующих дома, 
но и готовых проводить в районе целый день. 
Таким образом в проектах создается обшир-
ная инфраструктура, осуществляется благо-
устройство — красивое, привлекательное для 
всех возрастов и непременно экологичное.

Особенно интересны для «нового горожа-
нина» проекты, развернутые в границах мас-
штабных зеленых зон. Здесь мастерство архи-
тектора и девелопера заключается в том, что-
бы вписать застройку в природное окружение 
так, чтобы она стала продолжением благо-
устройства проекта.

Примеров немало. Среди них, в частно-
сти, ЖК «1-й Ясеневский», который строится 
компанией «1-й ДСК», входящей в ГК «ФСК», 
в Новой Москве, в километре от МКАД на 
границе с одним из самых крупных зеленых 
массивов столичного региона — Троицким 

лесопарком. Комплекс состоит из четырех 
многосекционных домов переменной этаж-
ности (6-18 этажей). Идея проекта выстро-
ена вокруг темы природы с акцентом на уса-
дебную эстетику. Для жителей здесь будет 
организовано два зеленых пешеходных про-
менада с выходом в Троицкий лесопарк, 
сквер, система велодорожек, маленькая го-
родская площадь с кафе. Все маршруты вза-
имосвязаны и проходят по внутреннему кон-
туру проекта.

В благоустройстве прослеживается связь и 
с историей места. Когда-то здесь были усадь-
бы; этим фактом архитекторы не смогли пре-
небречь. Объединяющая идея благоустрой-
ства позволяет сформировать уникальную ат-

мосферу жизни. Усадебная эстетика ярче все-
го представлена в концепции благоустройства 
внутренних закрытых дворов. Здесь будут вы-
сажены фруктовые деревья, организован го-
родской сад, что позволит создать ощущение 
загородного участка.

Инфраструктура позволит даже не думать 
об изнурительных поездках на другой конец 
города: рядом достраиваются муниципальная 
школа и два детских сада, на первых этажах 
домов достаточно кофеен, пекарен, супермар-
кетов, различных салонов. Также будет орга-
низован комьюнити-центр со спортзалом, ка-
фе, кружками для детей, прачечной и возмож-
ностью организации коворкинга. Для тех, ко-
му все же нужно в город, в ближайшее время в 

пешей досягаемости откроется станция метро 
«Корниловская», а пока в недалекой транс-
портной доступности уже работают станции 
трех линий метро.

Еще один похожий пример — проект «1-й 
Измайловский» в районе Гольяново на восто-
ке столицы. Строит его также «1-й ДСК». 
Именно местоположение предопределило 
концепцию жилого комплекса, который нахо-
дится в окружении лесопарков общей площа-
дью более 14 тыс. гектаров: национального 
парка «Лосиный остров», лесопарка «Измайло-
во», парка «Сокольники».

Такое зеленое окружение поддерживается 
и внутри проекта: на территории ЖК запроек-
тирован не только прогулочный бульвар, как 
того требует внутренний стандарт, здесь будет 
полноценный природный комплекс с сенсор-
ными и исцеляющими садами, городская пло-
щадь для соседских встреч, зоны для отдыха и 
спорта. Закрытые дворы станут настоящим 
местом силы и восполнения энергии. Каждое 
пространство между домами будет выполнено 
в определенной тематике: в одном дворе будут 
преобладать хвойные деревья, в другом — 
цветущие, в третьем — деревья, растущие око-
ло воды.

В игровых дворовых пространствах исполь-
зуются максимально экологичные материалы, 
развивающие фантазию и моторику детей.

Тренд на природность поддерживается и 
архитектурно-художественным оформлением 
ЖК. Фасады выполнены в цветах натуральных 
оттенков. Чтобы сделать более интересным 
архитектурный облик, применяются декора-
тивные элементы — металлические шевроны 
с бионическим рисунком.

И конечно, в «1-м Измайловском» будет вся 
нужная для жизни инфраструктура: муници-
пальные общеобразовательная школа на 250 
мест и детский сад на 125 мест, подземный 
паркинг, на первых этажах — объекты ком-
мерческой инфраструктуры. Пить кофе с ви-
дом на лес — мечты уставших от суеты мега-
полиса горожан сбываются!

Лес у дома
Девелоперы стараются «вовлекать» 
зеленые территории в свои проекты
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Оксана САМБОРСКАЯ

Ч
то может быть скучнее бесконечного 
строительного забора? Разве что 
строительный забор, вдоль которого 
сделана деревянная галерея, в кото-
рой не разойтись людям, идущим 

навстречу друг другу. Но может быть и 
по-другому — забор вполне может стать 
временным арт-объектом, оживляющим 
городской пейзаж и добавляющим ему 
смыслов, по крайней мере, на время стро-
ительства, которое ведется на крупных 
площадках порой не один год.

А почему, собственно, нет? Искусство в 
городе — сегодня тема модная и обсуждае-
мая, дискуссии идут на различных площад-
ках, о чем неоднократно писала «Стройга-
зета». Главный архитектор столицы Сергей 
Кузнецов считает, что искусство в городе 
вообще сиюминутно, потому что отражает 

интересы конкретного поколения, для ко-
торого это искусство и создается. Меняется 
поколение — меняется и художественное 
высказывание. А заборы — как раз тот 
«холст», который идеально подходит для 
самовыражения современной генерации. 
Вдобавок такой подход становится важным 
маркетинговым шагом в позиционирова-
нии объекта и «отстраивании» от конку-
рентов.

В подтверждение этому компания 
«Метриум» нашла самые необычные 
строительные ограждения Москвы. «Дол-
гое время застройщики задумывались 
только о надежности строительных забо-
ров, упуская эстетическую составля-
ющую, — говорит управляющий дирек-
тор компании «Метриум» Руслан Сырцов. 
— Однако несколько лет назад положе-
ние изменилось: девелоперы осознали 
высокий потенциал строительных ограж-
дений. Связано это с возросшей конку-
ренцией на рынке, стимулирующей ком-
пании искать новые маркетинговые ин-
струменты и дополнительные каналы 
коммуникации с целевой аудиторией, 
включая столь непривычные».
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Заборы приобрели 
новую функцию — 
украшать город

Холст для смыслов

Забор премиального жилого небоскре-
ба «Дом Дау» (Пресненский район) от ГК 
«Сумма элементов» — обширная галерея 
принтов, дающая представление о буду-
щем кластера «Москва-Сити». На крупно-
форматных детальных иллюстрациях мож-
но рассмотреть увеличенные фрагменты 
архитектурной концепции, включая ожи-
даемые виды делового центра в 2027 году, 

когда небоскреб «Дом Дау» будет достроен. 
Таким образом, инсталляция на заборе по-
зволяет заглянуть на несколько лет вперед.

Директор департамента продаж жилой 
недвижимости ГК «Сумма элементов» 
Светлана Бардина заверяет, что яркая пе-
чать останется такой же насыщенной на 
протяжении всего времени строительства 
жилого комплекса.

Для оформления забора, ограждающего 
строительную площадку жилого комплек-
са бизнес-класса «Интонация» (Щукино), 
компания «Мангазея» пригласила извест-
ного художника-муралиста Артёма Стефа-
нова. Слово «интонация» означает возмож-
ность выразить одну мысль по-разному. 
Именно этот смысл художник вложил в ху-
дожественную концепцию оформления. На 
расстоянии паттерн его работы напомина-

ет множество звуковых волн, которые 
окружают жителя мегаполиса. Работа вы-
полнена в технике «оптическое искусство» 
(оп-арт). Представители этого течения ис-
пользуют различные иллюзии, основанные 
на особенностях восприятия плоских и 
пространственных фигур. В результате му-
ралы на строительном заборе напоминают 
головоломку, в которой из абстракции на-
чинают рождаться реалистичные образы.

Амбициозный элитный жилой комп-
лекс «Бадаевский» (Дорогомилово)  
от Capital Group уже в процессе стро-
ительства обращает на себя внимание: 
вдоль строящегося здания смонтирован 
забор в виде световой инсталляции, ими-

тирующей 35-метровые колонны «паря-
щих» домов будущей достопримечатель-
ности столицы. Высота строительного 
забора — 8 м, а его общая протяжен-
ность — почти 500. Всего световых полос 
около 200.

Жилой комплекс бизнес-класса Malevich 
(Отрадное) концерн «КРОСТ» посвятил ве-
ликому художнику-авангардисту, поэтому 
еще на этапе строительства захотел пока-
зать клиентам, что дом будет насыщен ис-
кусством. Для этого компания оформила 
строительный забор в виде картинной га-
лереи. Создавая его, представители за-

стройщика попросили нейросеть 
Midjourney сгенерировать изображения, 
посвященные русскому авангарду. Основу 
запросов составлял синтез арт-направле-
ний от ренессанса до супрематизма и такие 
понятные, эмоционально окрашенные в 
теплые тона запросы, как «счастье», «ра-
дость», «уют».

Самым зеленым можно считать забор, 
ограждающий площадку строительства 
клубного делюкс-квартала во французском 
стиле Quartier d’Or (Замоскворечье) от 
Rariteco. Вместо стандартного забора тер-
риторию будущего квартала ограничивает 
арт-объект из освещенных панно, на кото-
рых чередуются архитектура Quartier d’Or 

и аквариумы с растениями. Все изображе-
ния облицованы матовым стеклом. «Про-
цесс строительства идет долго, и для нас 
значимо, чтобы даже в этот период район 
будущего квартала уже ассоциировался с 
изысканной эстетикой», — говорит дирек-
тор по девелопменту компании Rariteco 
Екатерина Борисова.
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